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2 Última hora
Wilson Lima amplia feiras 
de Produtos Regionais

Nova feira da 
ADS, com mais 
de 40 feirantes 
funcionará às 
sextas-feiras no 
estacionamento 
superior da Arena 

O governador Wilson 
Lima inaugurou, na 
última semana, mais 
uma Feira de Produ-

tos Regionais da Agência de 
Desenvolvimento do Amazo-
nas (ADS), que passa a fun-
cionar no estacionamento 
superior da Arena Amadeu 
Teixeira, zona centro-sul da 
capital, todas as sextas das 15h 
às 19h. Com a nova unidade, o 
número de feiras de produtos 
regionais foi ampliado para 57.

“Temos feito uma série de 
ações junto ao setor primário 
e a entrega desta feira aqui da 
ADS é mais uma dessas ações 
que a gente faz para que 
o pequeno produtor tenha 
um espaço para comercia-
lizar o seu produto também 
na sexta-feira e aqui estão 
pessoas que moram no en-
torno de Manaus, na zona 
rural de Manaus e também na 
região metropolitana, gente 
de Autazes, de Manacapuru, 
de Rio Preto da Eva e de 
outros municípios que estão 
aqui fazendo parte desse 
cinturão verde”, destacou o 
governador Wilson Lima.

A nova estrutura conta com 

A nova estrutura conta com cinco tendas de 10x10 metros que, inicialmente, abriga em média 40 feirantes

cinco tendas de 10x10 metros, 
que, inicialmente, abriga em 
média 40 feirantes que são 
produtores rurais de cidades 
da região metropolitana. No 
local, os consumidores po-
derão adquirir produtos re-
gionais como frutas, legumes 

e verduras, incluindo limão, 
maracujá, peixe, farinha, arte-
sanato e plantas ornamentais 
e medicinais.

Das 57 edições de feiras, 13 
são na capital e 44 no interior, 
beneficiando mais de 600 fei-
rantes em todo o Amazonas. 

As edições são realizadas pela 
ADS, que integra o sistema 
da Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror) - in-
cluindo ainda o Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam) e 

Agência de Defesa Agropecu-
ária e Florestal do Estado do 
Amazonas (Adaf).

“É mais uma oportunidade 
que nós temos de escoar 
nossos produtos do nosso 
município diretamente para 
o consumidor. É através do 
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governador Wilson Lima 
que nós conseguimos rea-
lizar esse sonho de todos 
os consumidores porque nós 
não temos atravessadores”, 
afirmou Rodolfo Augusto, 
agricultor do município de 
Autazes que cultiva tucumã 
e castanha.

Além do governador Wil-
son Lima, estiveram presen-
tes os deputados estaduais 
Carlinhos Bessa, Mário César 
Filho, Adjuto Afonso e João 
Luiz; os vereadores Lissandro 
Breval, Alan Campelo, Már-
cio Tavares, Professora Ja-
queline, Ivo Neto e Rosivaldo 
Cordovil; além do secretário 
de Produção Rural, Petrucio 
Magalhães, e da presidente 
da ADS, Michelle Macedo. 

Com atenção especial às áre-
as rurais, o Governo do Amazo-
nas investe R$ 13 milhões para 
o programa que visa garantir 
a expansão das feiras nos 62 
municípios do Amazonas. Entre 
os beneficiados estão produ-
tores individuais, associações, 
cooperativas e agroindústrias, 
além da população local, que 
tem acesso a produtos de qua-
lidade direto do produtor.



Cidadão de Brasília
Dois deputados da Câmara Legis-

lativa do Distrito Federal (DF), apre-
sentaram projeto para que o senador 
Omar Aziz (PSD-AM) seja reconhecido 
como Cidadão de Brasília. A propositura 
de decreto legislativo foi formalizada 
na terça (20). A homenagem leva em 
consideração o trabalho do senador 
como relator do arcabouço fiscal no 
Senado. Na função, Omar Aziz evitou 
que as regras do arcabouço tirassem 
de Brasília uma verba de R$ 87 bilhões, 
em dez anos. Isso porque, pela proposta 
do governo, o Distrito Federal poderia 
perder o seu Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF).

 
Superfaturamento
O Tribunal de Contas do Estado do 

Amazonas (TCE-AM) constatou danos 
aos cofres públicos devido ao super-
faturamento das obras de reforma em 
quatro escolas municipais da cidade 
de Envira. A partir disso, o Ministério 
Público do Amazonas (MPAM) irá in-
vestigar o caso. As informações foram 
publicadas no Diário Oficial Eletrônico 
do MPAM de quinta (22). O Proce-
dimento Preparatório tem o objetivo 
de investigar as obras das seguintes 
instituições de ensino: Escola Municipal 
Futuro de Ouro, Escola Municipal José 
Geral, Escola Municipal Rita Maciel e 
Escola Municipal Santa Rita.

Reunião do Colegiado
A Assembleia Legislativa do Amazo-

nas (Aleam) participou na quinta (22), 
em Palmas (TO) da 4ª Reunião Am-
pliada do Colegiado de Deputados do 
Parlamento Amazônico. A comitiva foi 
liderada pelo presidente da Casa, de-
putado estadual Roberto Cidade (UB), 
e composta pelos deputados Sinésio 
Campos (PT), Mário César Filho (UB) 
e Adjuto Afonso (UB). A reunião foi 
realizada no plenário da Assembleia Le-
gislativa do Tocantins (Aleto) e contou 
com a presença de parlamentares das 
Assembleias Legislativas que integram 
a Amazônia Legal.

Lei sancionada
O governador Wilson Lima sancionou 

a Lei 6.255, de 15 de junho de 2023, 
que autoriza a doação, à Prefeitura 
de Manaus, de terreno localizado às 
margens do igarapé do Quarenta, em 
área do Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+). No local, 
será erguida a Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE) do bairro Raiz. A obra 
da ETE ficará a cargo da concessionária 
Águas de Manaus, que fará os inves-
timentos necessários. A estação será 
interligada à rede de coleta construída 
pelo Prosamin+, programa executado 
pela Unidade Gestora de Serviços Es-
peciais (UGPE).

 
Piso da Enfermagem
O STF retomou nesta sexta-feira, 23, o 

julgamento sobre a decisão que liberou 
a aplicação do piso nacional salarial da 
enfermagem. Apreciação será realizada 
no plenário virtual, em sessão aberta 
até as 23h59 de 30 de junho. Em maio, 
o pagamento do piso foi liberado pelo 
relator, ministro Luís Roberto Barroso, 
mediante a aplicação de uma série de 
especificações e condicionantes. Agora, 
os demais ministros julgam se referen-
dam ou não a decisão. O caso começou 
a ser julgado em maio, com os votos de 

Barroso e Edson Fachin. No entanto, 
um pedido de vista de Gilmar Mendes 
adiou o julgamento.

 
Tarcísio busca investimentos
O governador de São Paulo, Tarcísio 

de Freitas (Republicanos), desembar-
ca em Portugal neste fim de semana. 
Na segunda-feira, 26, ele participa da 
XI edição do Fórum Jurídico de Lisboa, 
promovido pelo Instituto de Direito 
Público (IDP). Pela manhã, Tarcísio 
será palestrante de um painel so-
bre o Estado Democrático de Direito. 
Tarcísio vai aproveitar a viagem para 
buscar investimentos para o Estado. 
Na terça-feira, ele promove um en-
contro com empresas portuguesas 
para apresentar o portfólio de proje-
tos de São Paulo. Uma reunião com 
o chanceler também foi agendada.

 
Perda de foro privilegiado
O ministro Raul Araújo, do Supe-

rior Tribunal de Justiça (STJ), enviou 
para a Justiça estadual a ação penal 
contra a desembargadora aposenta-
da compulsoriamente pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) Encarnação 
das Graças Sampaio Salgado. Ela é 

acusada por prática de corrupção pas-
siva por receber vantagem ilícita em 
troca de decisão judicial. Araújo afir-
mou que, em razão da aposentadoria 
compulsória da desembargadora, ela 
perdeu o foro privilegiado que dava a 
ela o direito de ser julgada pelo STJ. O 
ministro determinou que o caso seja 
enviado ao TJAM (Tribunal de Justiça 
do Amazonas), que distribuirá o pro-
cesso para uma das varas criminais 
da Comarca de Manaus.

 
Luxo no lixo
A Polícia Federal (PF) apreendeu 

duas bolsas de grife, quatro carros da 
marca Mercedes Benz, quatro relógios 
de luxo, celulares, documentos e note-
books na operação “Dente de Marfim” 
na quinta-feira (22) em Manaus.

A operação investiga órgãos do po-
der público e empresários suspeitos 
crimes de sonegação fiscal, falsida-
de ideológica, lavagem de dinheiro 
e corrupção por meio de empresas 
responsáveis pela coleta de lixo na 
capital.

Segundo a PF, R$ 30 milhões foram 
bloqueados dos suspeitos. A operação 
mobilizou 70 policiais, que cumpriram 

mandados de busca e apreensão.
 
Arthur rebate nota
O ex-prefeito de Manaus Arthur 

Virgílio Neto declarou que não vai ser 
“usado como biombo de ninguém”, ao 
rebater o posicionamento do prefeito 
David Almeida, sobre a Operação Den-
te de Marfim, que investiga esquema 
de fraudes em notas fiscais envol-
vendo a empresa Mamute Conser-
vação, Construção e Pavimentação. A 
empresa foi contratada em 2016, no 
segundo mandato de Arthur Virgílio 
(2012-2016), e permaneceu até o fim 
do ano passado, na gestão de David 
Almeida (Avante). A Mamute deixou 
de prestar o serviço de limpeza pública 
em meio a polêmicas sobre falta de 
pagamento aos seus trabalhadores.

 
Dedicação na soltura
A desembargadora Maria do Car-

mo Cardoso, do TRF1, assinou na 
segunda hora da madrugada de 
quinta (22), precisamente 1h16min, 
a decisão que autorizou a soltura 
de todos os presos na Operação 
Entulho, que investiga esquema de 
fraudes em notas fiscais envolvendo 

as empresas Tumpex e Soma.
A ordem de soltura foi proferida no 

âmbito de um habeas corpus ajuizado 
pela defesa dos empresários José Nel-
son Rosa, Mauro Lúcio Mansur da Silva 
e José Paulo de Azevedo Sodré Neto. 
Na decisão, Maria do Carmo estendeu 
o benefício a todos os demais investi-
gados que foram alvos de prisão.

 
Pagamento de dívidas
O Tribunal de Justiça de São Paulo 

(TJ-SP) começou a aplicar decisão do 
STJ e tem determinado a penhora de 
salário e aposentadoria do INSS para 
o pagamento de dívidas.

Em abril, o Superior Tribunal decidiu 
que salários de qualquer valor podem 
ser penhorados para quitar débitos. 
Antes, a penhora valia apenas para 
renda acima de 50 salários mínimos 
(R$ 66 mil atualmente).

Em ao menos três decisões, os de-
sembargadores determinaram per-
centuais do rendimento salarial ou 
da aposentadoria que podem ser pe-
nhorados, que variam entre 10% e 15%, 
mas podem chegar a 30% da renda.

 
Esconderijo de facções
Áreas de proteção indígena e terri-

tórios quilombolas na Amazônia estão 
sendo utilizadas como esconderijos 
das facções criminosas: PCC e CV. Um 
levantamento da Universidade Esta-
dual do Pará indica que há 42 cidades 
dominadas por grupos criminosos. De 
acordo com a Polícia Civil (PC) e o Mi-
nistério Público do Amazonas (MPAM), 
as facções utilizam as áreas para se 
esconderem e buscam dominar as 
rotas do tráfico internacional. Segundo 
investigações, nos últimos oito anos 
o número de cidades ocupadas por 
narcotraficantes tem crescido consi-
deralvemente.

 
Sinésio homenageado
O deputado estadual Sinésio Cam-

pos (PT/AM) recebeu a Comenda Or-
dem do Mérito Legislativo, a maior 
homenagem concedida a uma auto-
ridade pela Assembleia Legislativa de 
Tocantins nesta quinta (22). O evento 
reuniu parlamentares dos nove esta-
dos da Amazônia Legal.

A homenagem foi proposta pelo de-
putado Nilton Franco (Republicanos/
TO), que destacou a contribuição de Si-
nésio na articulação dos parlamentares 
da região Norte. “Foi ele quem lutou para 
consolidar as emendas parlamentares 
nos Estados. Antes não tinha lei, agora 
o Tocantins já possui suas emendas 
constitucionais pagas rigorosamente 
em dia”, reconheceu Franco.

 
Antecipação do 13º
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, anunciou nesta sexta (23), no 
Instagram, a antecipação da primeira 
parcela do 13º salário dos servidores. 
O benefício será pago no final do 
mês de julho. David Almeida também 
anunciou o aumento de 9%, a partir 
de julho, no ticket alimentação do 
funcionalismo municipal. “Com essas 
medidas, a gente valoriza o trabalha-
dor e injeta recursos na economia”, 
disse o prefeito.

Conforme a Lei Municipal nº 2.859, 
de 14 de março de 2022, o vale alimen-
tação é de R$ 484. O reajuste corres-
ponde aos acréscimos de R$ 43,56, o 
que eleva o vale para R$ 527,56. 

Programa ‘Amazonas Meu Lar’ 
mira recursos do governo federal

O governador Wilson Lima esteve, nesta quinta-feira (22), na Secretaria Nacional de Habitação (SNH), do Ministério 
do Desenvolvimento Regional, em Brasília, para apresentar as propostas do ‘Amazonas Meu Lar’ e buscar apoio do 
governo federal, por meio do programa Minha Casa, Minha Vida.

A previsão é de, em 4 anos, investir quase R$ 4 bilhões para a casa popular. Entre as pautas do encontro estiveram 
o debate sobre o processo de habitação no Amazonas, na capital e interior; os prédios da União em Manaus que 
podem receber o chamado ‘retrofit’, restauro mantendo as configurações originais; as novas medidas do programa 
Minha Casa Minha Vida, publicados pelo governo federal; e, ainda, o reforço do pedido de doação dos prédios e 
terrenos da União ao Amazonas para programas habitacionais.

Participaram da reunião o secretário Nacional de Habitação, Hailton Madureira de Almeida; o vice-presidente 
da Associação das Empresas do Mercado Imobiliário do Amazonas (Ademi), Helio Alexandre; e o superintendente 
estadual de Habitação, Jivago Castro.

Na última terça-feira (20), o Conselho Curador do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço (CCFGTS) decidiu 
aumentar o subsídio para unidades habitacionais do programa Minha Casa, Minha Vida e reduzir a taxa de juros 
para famílias de baixa renda nas faixas 1 e 2 do programa.

Segundo o governador Wilson Lima, só para o Amazonas, o programa prevê aproximadamente 3,9 mil unidades 
habitacionais. Com a mudança anunciada, os valores de imóveis contemplados agora podem chegar a R$ 350 mil, 
com juros entre 4% e 4,25% ao ano, dependendo da região.

Lançado em abril pelo governador Wilson Lima, a meta do programa ‘Amazonas Meu Lar’ é alcançar mais de 22,1 
mil soluções de moradia definitivas, sendo 20 mil novas unidades habitacionais, além da emissão de título definitivo 
para 32 mil propriedades, entre terrenos e imóveis. A previsão é de, em quatro anos, investir quase R$ 4 bilhões, 
com a estimativa de gerar 51 mil empregos diretos e indiretos.

À escritora Marina Colasanti, que venceu o Prêmio Machado de Assis 
da Academia Brasileira de Letras (ABL), considerado um dos mais im-
portantes do país. O último prêmio entregue a uma mulher na ABL faz 
mais de 20 anos, que foi em 2001 para Ana Maria Machado. A escritora 
receberá R$ 100 mil, um diploma e um troféu, que é um pequeno busto de 
Machado de Assis criado pelo escultor Mário Agostinelli e será entregue 
no dia 21 de julho, no evento de aniversário da ABL. A autora recebeu a 
notícia do prêmio em casa, quando fazia massa de pizza para sua filha.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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À empresa OceanGate Expeditions, responsável pela expedição do sub-
marino Titan, que implodiu e seus tripulantes morreram. Como os corpos 
não foram encontrados, o grupo diz que “acredita” na perda de “nosso CEO 
Stockton Rush, Shahzada Dawood e seu filho Suleman Dawood, Hamish 
Harding e Paul-Henri Nargeolet”. A Guarda Costeira dos Estados Unidos 
(EUA) confirmou que todos os tripulantes do submarino Titan morreram. 
A embarcação implodiu durante excursão até os destroços do Titanic, 
localizados a 3.800 metros de profundidade no Oceano Atlântico.
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O Brasil no mundo

Editorial
Os novos modelos de trabalhos e a bolha 
do emprego no Brasil

Era inevitável que os frutos da política internacional do governo 
Lula começassem a aparecer. O alinhamento com a China e a 
Rússia, mesmo em relação à guerra contra a Ucrânia, as pesadas 
críticas à Europa e ao ocidente e a proximidade com Nicolás 
Maduro começam a causar uma reação forte na opinião pública 
do ocidente. Durante visita oficial à França, Lula foi estampado 
na capa do jornal Libération com a legende: “Lula, la decepção”. 
O jornal diz que Lula é um “falso amigo dos ocidentais” e que 
ele “… não é o precioso aliado que imaginávamos, especialmente 
quando se trata de ostracizar o novo pária do ocidente: a Rússia, 
culpada de uma invasão intolerável à Ucrânia”. Por mais que 
se queira defender o presidente, é preciso reconhecer que as 
críticas são pertinentes.

Na Primeira Guerra Mundial, o Brasil lutou ao lado dos Alia-
dos e ajudou a vencer o Império  Alemão. Também na II Guerra 
mundial, o Brasil se juntou aos Aliados e participou ativamente 
da derrota do Terceiro Reich alemão, da Itália fascista e do 
Japão. Historicamente, o Brasil se alinha ao ocidente. Embora 
não seja membro da Organização do Tratado do Atlântico Norte 
(Otan), o País é visto como um aliado prioritário extra-Otan. 
Mas isso foi antes do atual governo Lula.

A prevalência de uma orientação ideológica mais à esquerda, 
leva o atual presidente a buscar alianças com os países “socia-
listas”, como a China, a Rússia, a Venezuela, entre outros. Ainda 
que esses países, muitas vezes, desrespeitem afrontosamente, 
os direitos humanos e o que a Constituição  brasileira pres-
creve quanto às relações internacionais, como a prevalência 
dos direitos humanos, a autodeterminação dos povos, a não-
-intervenção, a defesa da paz e a solução pacífica dos conflitos.

Resta saber se o que Lula está fazendo das relações do 
Brasil com o mundo é o que o brasileiro quer. O presidente da 
República, ainda que se veja como o “dono” do poder, ainda 
que pense que pode fazer o que bem entender, é apenas um 
instrumento do povo, que, segundo a Constituição, é sua legí-
tima fonte e o verdadeiro “dono” do poder.

O Direito do Trabalho no Brasil 
é hermético, fechado. Vive numa 
bolha chamada “emprego” e luta 
para não sair dela. Seus doutrina-
dores, não raro, rechaçam qualquer 
mudança da realidade do trabalho 
com vínculo de emprego. Agarram-
-se tenazmente aos princípios cele-
tistas de 1943, como se fossem os 
únicos a prevalecer. E, quando se 
veem diante de mudanças no mun-
do do trabalho, atacam-nas como 
se fossem a encarnação do mal na 
Terra. Entendem que as mudanças 
são, inclusive, feitas para atingir de 
morte os princípios que regulam o 
direito do trabalho e para literal-
mente acabar com os trabalhadores.

 Entendem as mudanças de modo 
passional, como um ataque quase 
que pessoal.

 Se o Supremo Tribunal Federal 
(STF) entende, por exemplo, que 
a contratação de pessoas jurídicas 
é possível para os profissionais de 
beleza, pedicures e cabelereiros que 
fazem contratos com os salões de 
beleza, parte dos doutrinadores do 
Direito do Trabalho reagem histeri-
camente, afirmando que se conso-
lidou a fraude.

 Se o STF decide que médico pode 
constituir pessoa jurídica para tra-
balhar em hospitais, brotam ataques 
contundentes contra esta decisão 
afirmando que se instalou a barbárie 
no mundo do trabalho, “retrocesso” 
e que tal medida merece ser socada 
até a morte.

 As palavras “flexibilização”, “mo-
dernização” e “avanço” são, para os 
que lhes têm ojeriza, sinônimo de 
“desregulamentação”, “precariza-
ção”, “fraude”, “ilegalidade”, “incons-

titucionalidade” e até “imoralidade”.
 Se o STF decide que um advoga-

do pode ser sócio de um escritório 
de advocacia sem que isto signifi-
que presumidamente fraude, em 
seguida parte dos doutrinadores 
trabalhistas jogam pedra no con-
denado – a decisão do Supremo 
– afirmando que se trata de um 
verdadeiro absurdo, despautério e 
“retrocesso”. Partem do princípio de 
que a contratação de advogados 
como sócios é sempre movida pela 
má-fé do dono do escritório, como 
se a fraude pudesse ser presumida.

 Se a lei dispõe que “a atividade 
assalariada não é a única forma de 
caracterização da profissionalização 
do atleta, do treinador e do árbitro 
esportivo, sendo possível também 
definir como profissional quem é 
remunerado por meio de contratos 
de natureza cível...” (Lei 14.597, de 14 
de junho de 2023, que institui a Lei 
Geral do Esporte), pronto: atacam 
a lei, o Poder Legislativo, os depu-
tados, os senadores que a votaram, 
dizendo que se trata de flagrante 
desproteção do trabalhador, o que 
evidentemente não é.

 Se o STF decide que a ativida-
de profissional dos trabalhadores 
de aplicativos é de natureza civil, e 
não trabalhista, é o suficiente para 
se iniciarem fortíssimos ataques à 
decisão, como se a Corte Superior 
estivesse dizendo uma barbaridade 
jurídica, como se pudesse só existir 
o trabalho digno com vínculo de 
emprego, subordinado.

 Se o trabalho autônomo realiza-
do com exclusividade, dependência 
econômica e habitualidade pode 
ainda ser considerado autônomo, 

vêm logo alguns ligeiros doutri-
nadores, com os nervos expostos, 
olhos injetados de raiva, dizer que 
se trata de fraude. Os técnicos PJs 
de tecnologia da informação – autô-
nomos, que implantam um sistema 
em uma empresa, o que leva meses, 
têm habitualidade, pessoalidade, 
dependência econômica, mas não 
subordinação durante esse período 
porque sabem o que têm que fazer. 
Este exemplo mostra que o artigo 
442-B da CLT sobre trabalho autô-
nomo está correto. Ele desmistifica a 
ideia de que tudo é fraude, ilegalida-
de, burla, má-fé, como se vê em parte 
dos comentários dos doutrinadores 
trabalhistas sobre o tema.

 A principal regra que regula a 
CLT está contida no artigo 3º da 
CLT, que prevê o único modelo de 
trabalho: aquele com vínculo de 
emprego. Este é o modelo de 1943, 
antigo, que certamente existe e se 
manterá, mas não é e nunca será o 
único. Imaginar que existe um único 
modelo de trabalho – o trabalho com 
vínculo de emprego – é achar que 
todos os outros novos modelos são 
fraudulentos e precisam, portanto, 
se ajustar a ele.

 É o mesmo que querer calçar um 
sapato 35 num pé 40. Não cabe, não 
serve, não dá certo. Ou se calça o 
sapato certo, ou se fica descalço. 
Ou se compreende que o mundo do 
trabalho está mudando e que novas 
modalidades de contratação fora do 
trabalho subordinado são possíveis, 
legítimas e legais, ou se mantém a 
crença de que estes novos modelos 
devem se encaixar no antigo cele-
tista de 1943, colocar o sapato 35 
no pé 40. Todos ficarão descalços.

José Eduardo Gibello Pastore
é advogado, consultor de relações trabalhistas e sócio do Pastore Advogados.

Prevenir é melhor que remediar….
As políticas públicas 

de defesa social como 
fator de prevenção da 
violência, devem ser 
priorizadas por gover-
nantes e seus assesso-
res técnicos. Pensar a 
segurança pública com 
foco na defesa social e 
tudo o que lhe é perti-
nente, requer uma nova 
visão sobre o conceito 
que muitos possuem na 
prestação desse serviço 
público. Estive semana 
passada em Belém, ca-
pital do nosso estado 
vizinho e pude entender 
o funcionamento do pro-
grama de governo que 
lá iniciou em 2019 e que 
está trazendo resultados 
extraordinários. O Terri-
tório pela Paz ou “Ter-
Paz”, desenvolvido pela 
Secretaria Estratégica de 
Articulação da Cidadania 
(Seac), em parceria com 
a iniciativa privada é um 
exemplo de integração 
entre secretarias de go-
verno e suas representa-
tividades que funcionam 
efetivamente, gerando 
um sistema de defesa 
social que tornou-se 
exemplo para os demais 
estados da federação. A 
proposta do programa 
é levar às comunidades 
mais carentes, em cada 
município onde os confli-
tos sociais e os percentu-
ais de violência são mais 
acentuados, atendimen-
to nas diversas áreas de 
forma integrada. Nessas 
localidades foram im-
plantados as Usinas da 
Paz, estruturas físicas 
que produzem CULTURA 

DE PAZ através de ativi-
dades realizadas dentro 
do complexo com ativi-
dades esportivas, salas 
de audiovisual, espa-
ços de inclusão digital 
e vários serviços, como 
atendimento médico e 
odontológico, consulto-
ria jurídica, emissão de 
documentos, ações de 
segurança, atividades 
profissionalizantes, es-
paço multiuso para fei-
ras, eventos e encontros 
da comunidade que fun-
cionam em três turnos. 

Em poucos anos de fun-
cionamento e ainda em 
expansão o TerPaz, gera 
crescimento que serão 
mensurados através do 
Indice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH) do 
estado. Fiquei imaginan-
do algo igual ou parecido 
por aqui, como mudaria 
a realidade do Amazo-
nas. Sempre pensando na 
prevenção como melhor 
estratégia para o proble-
ma da violência.

Um trabalho preventivo 
de sucesso é o Programa 
Educacional de Resisten-
cia à Violência e às Drogas 
nas Escolas -PROERD da 
Polícia Militar, que com-
pletou 21 anos de exis-
tência e é executado nas 
escolas através de poli-
ciais militares capacita-
dos para a atividade. Um 
trabalho muito relevante 
que fez e faz a diferença 
na vida de milhares de 
crianças, mas que, pre-
cisa de apoio, estrutura 
e expansão para alcançar 
todas as escolas do esta-
do. Esse é só um exem-

plo de ações de sucesso, 
que estão funcionando e 
que trabalham a preven-
ção da criminalidade que 
envolve o consumo e co-
mercialização de drogas.

Para o estabelecimento 
do Sistema de Segurança 
Pública e Defesa Social 
nos parâmetros estabe-
lecidos pelo Conselho 
Nacional de Segurança 
Pública e Defesa Social 
(CNSP), os gestores des-
sas áreas precisam pos-
suir visão e conhecimento 
de causa, experiência no 
quesito de integração en-
tre as secretarias estadu-
ais e municipais, além de 
vontade política.  A demo-
ra destas ações nos man-
tém nos piores índices da 
história da Segurança Pú-
blica do Amazonas, des-
pontando como uma das 
capitais mais violentas do 
Brasil e do mundo.

O futuro da segurança 
pública e defesa social 
estão na integração, as-
sim é com o SUSP, as-
sunto que abordei an-
teriormente. Desde que 
foi sancionada, o Sistema 
Único de Segurança Pú-
blica dá arquitetura uni-
forme ao setor em âmbito 
nacional e prevê, além 
do compartilhamento de 
dados, operações e cola-
borações nas estruturas 
federal, estadual e mu-
nicipal. Conhecer esta lei 
e criar viabilidades para 
que o município se ade-
que é o grande aporte 
para a sensação de se-
gurança que tanto tenho 
falado na tribuna do par-
lamento estadual.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Durante a reunião, Tadeu de Souza apresentou o panorama atual do ordenamento territorial do Estado

Estado e União estudam melhor integração de políticas de ordenamento territorial e regularização fundiária

O Governo do Amazo-
nas deu início, nes-
ta sexta-feira (23), 
a tratativas junto ao 

Governo Federal e à em-
presa alemã Deutsche Ge-
sellschaft für Internationale 
Zusammenarbeit (GIZ) em 
torno de futuras parcerias 
institucionais destinadas 
ao avanço e integração de 
políticas públicas de orde-
namento territorial e regu-
larização fundiária em todo 
o estado.

O encontro, realizado na 
sede do Governo, no bairro 
Compensa, zona oeste de 
Manaus, foi conduzido pelo 
vice-governador do Estado, 
Tadeu de Souza, represen-
tando o governador Wilson 
Lima. Atualmente, o Amazo-
nas possui a maior área em 
glebas do país, ou seja, terras 
não regularizadas, segundo 
o Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário (MDA).

Durante a reunião, Ta-
deu de Souza apresentou 
o panorama atual do or-
denamento territorial do 
estado. Dos 155,9 milhões 

Governo abre diálogo com MDA e 
agência alemã para novas parcerias

de hectares de extensão 
territorial do Amazonas, 
52,2 milhões pertencem ao 
Estado e 106,1 milhões são 
terras de propriedade da 
União, conforme apontam 
levantamentos das secre-
tarias estaduais.

“Tivemos uma reunião 
muito eficiente em que 
tratamos diversos temas 
envolvendo o ordenamen-
to territorial do Amazonas. 

A vice-governadoria está à 
disposição para fazer es-
sas articulações e conexões 
entre os diferentes entes 
de cooperação para ajudar 
na tomada de decisão do 
governo Wilson Lima”, sa-
lientou o vice-governador. 
 
Planejamento estratégico

O coordenador-geral 
de Políticas Fundiárias do 
MDA, Victor Amaral Fernan-

des, destacou que a União 
pretende estreitar relações 
com o Amazonas para uma 
gestão conjunta de territó-
rios estaduais e federais ain-
da sem regularização. A ideia 
é construir um planejamen-
to estratégico e sustentável, 
em sintonia com o contexto 
socioeconômico do estado. 
“Primeiro, a gente faz essa 
aproximação, faz uma coo-
peração mais institucional 

para ir desenhando essa 
parceria mais para frente, 
de uma forma mais cus-
tomizada de acordo com a 
realidade de cada estado”, 
explicou o representante do 
MDA, destacando que esse 
trabalho ocorre no âmbito 
da Câmara Técnica de Des-
tinação (CTD) do Governo 
Federal.

As parcerias que o MDA 
planeja firmar com todos 

os estados que compõem 
a Amazônia brasileira têm 
o acompanhamento da em-
presa de cooperação téc-
nica alemã GIZ. De acordo 
com a assessora técnica da 
agência, Ana Cláudia Cha-
ves, um novo acordo tam-
bém está em andamento 
em nível federal.

“A questão da regulariza-
ção fundiária é um tema 
crucial para a gente na coo-
peração. Nós estamos, hoje, 
em Brasília, discutindo um 
novo termo de cooperação 
com o governo brasileiro 
através do MDA. E temos 
como objetivo maior apoiar 
os processos de desenvol-
vimento organizacional, de 
planejamento estratégico e 
também a tomada de deci-
são dos órgãos”, pontuou.

Participaram, ainda, da 
reunião o titular da Secreta-
ria de Estado das Cidades e 
Territórios (Sect), João Car-
los Braga, e o coordenador-
-geral do escritório esta-
dual do MDA no Amazonas 
(MDA/AM), José Ricardo 
Wendling.

‘Doido por acordo com União Europeia’, 
diz Lula em reunião com Macron

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va defendeu hoje (23) a assinatura do 
acordo comercial entre União Europeia 
e Mercosul, mas criticou um documento 
adicional de Bruxelas que prevê san-
ções mais duras contra o desmata-
mento.

“Os acordos comerciais têm que ser 
mais justos, estou doido para fazer um 
acordo com a UE, mas a carta adicional 
que foi feita pela UE não permite que se 
faça um acordo”, declarou o mandatário 
na Cúpula para um Novo Pacto Finan-
ceiro Global, evento em Paris convocado 
pelo presidente da França, Emmanuel 
Macron.

“Vamos dar uma resposta à carta, 
mas não é possível que a gente tenha 
uma parceria estratégica com uma carta 
adicional fazendo ameaça a um parcei-
ro estratégico. Como vamos resolver 
isso?”, questionou.

Lula disse que os países pobres são 
“exportadores de matéria-prima” e não 
ficam com os resultados do que pro-
duzem, ressaltando a necessidade de 
mudar essa realidade.

“Você sabe, Macron, que eu considero 
a UE como patrimônio democrático da 
humanidade. Após duas guerras mun-
diais, vocês construíram a UE, conse-
guiram criar um Parlamento. É algo 
que eu quero para a América do Sul”, 
enfatizou Lula. (ANSA). No evento de 
alto nível, hoje, que reuniu os líderes 
na cúpula, Lula defendeu que o com-
bate às mudanças climáticas precisa 
ser acompanhado de ações contra a 
pobreza e cobrou mais investimentos 
dos países ricos nas economias menos 
desenvolvidas e em ações contra as 
desigualdades sociais, de raça e gênero.

“Nós somos um mundo cada vez mais 
desigual, e cada vez mais a riqueza está 
concentrada na mão de menos gente, 
e a pobreza concentrada na mão de 
mais gente. Se nós não discutirmos essa 
questão da desigualdade, e se a gente 
não colocar isso com tanta prioridade 
quanto a questão climática, a gente 
pode ter um clima muito bom e o povo 
[vai] continuar morrendo de fome em 
vários países do mundo”, disse.

EVENTO EM PARIS

Lula e Macron tentam achar termos ideais para firmar acordo 

DIVULGAÇÃO
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Gestora do Dampi 
explicou sobre 
Programa Qualidade 
Amazonas (PQA) 
e importância da 
indústria no AM

‘Indústria Amazonense ajuda 
a preservar nossa floresta’

Erlen Montefusco ocupa cargo de gestora do Departamento de Assistência à Média e Pequena Indústria (Dampi) da Federação das Indústrias do Estado do Amazonas

Divulgação

Em 30 anos, o Programa 
Qualidade Amazonas (PQA) 
premiou 541 organizações 
públicas e privadas do Ama-

zonas e de outros estados, virando 
referência no País. Em declaração 
ao Em Tempo, a gestora do Depar-
tamento de Assistência à Média e 
Pequena Indústria (Dampi), Erlen 
Montefusco, conta detalhes sobre 
o programa que disponibiliza me-
lhorias na qualidade de produtos 
e processos do Polo Industrial de 
Manaus (PIM) e em organizações 
públicas e privadas de todos os 
segmentos.

Erlen Montefusco, a profissional 
que acompanha o projeto desde 
2001, viu o PQA tornar-se referência 
no Brasil. Criado em 1991 em todo 
o País, mas menos de dez estados 
ainda mantêm o programa. No ano 
de 2023, a solenidade de premia-
ção as organizações ocorrerá no 
dia 1 de dezembro, realizada pelo 
Departamento de Assistência à Mé-
dia e Pequena Indústria (Dampi) da 
Federação das Indústrias do Estado 
do Amazonas (FIEAM).

Em Tempo — O que é o Programa 
Qualidade Amazonas (PQA)?

Erlen Montefusco — O PQA é um 
Programa Estadual para a Quali-
dade e Produtividade fundado em 
1991 pela FIEAM, através de um co-
mitê composto pelos técnicos Ira-
cema Rodrigues (FIEAM-DAMPI); 
Roberto Lavor (FUA); Teófilo Said 
Neto (SEBRAE); Rosa Pontes dos 
Santos (SUBSECON); Guajarino de 
Araújo Filho (FUCAPI) e Wladimir 
Mendes Rocha (AAGCQ). O PQA 
tem como finalidade disponibilizar 
metodologias e ferramentas para a 
melhoria da qualidade de produtos 
e processos do Polo Industrial de 
Manaus (PIM) e, posteriormente, 
de organizações públicas e privadas 
de todos os segmentos.

ET — Por que o PQA tornou-se 
referência no Brasil?

Erlen Montefusco — O PQA foi 
fundado e mantido pela FIEAM 
que desde 1991, que deu todas as 
condições para que suas atividades 
pudessem ser realizadas durante 
esses 32 anos.

Em 1991, com a criação do Pro-
grama Estadual para Qualidade e 
Produtividade (PBPQ), todos os 
Estados da Federação tiveram 
que fundar um PBPQ, porém com 
o passar dos anos a maioria dos 
Programas de Qualidade foram 
descontinuados, motivo pelo qual 
podemos ressaltar que, o apoio do 
Sistema Federação das Indústrias 
foi o diferencial para que PQA pu-
desse continuar contribuindo com 
as organizações públicas e privadas 
no Amazonas.

ET — Qual o principal produto 
do PQA?

Erlen Montefusco — Como prin-
cipal produto o PQA tem o Prêmio 
Qualidade Amazonas, que também 
possui a mesma sigla PQA. O Prêmio 
teve seu primeiro ciclo realizado 
em 1994 e contou com a presença 
de três organizações inscritas, hoje 
passados 30 anos temos para o 
ciclo atual, setenta e três (73) or-
ganizações inscritas. O prêmio já 
reconheceu 541 organizações du-
rante sua relevante trajetória em 
prol da qualidade, produtividade e 
competitividade.

ET — Como ocorre o processo 
para a premiação?

Erlen Montefusco
Erlen Montefusco — Temos seis fases 

para a realização do Prêmio: começando 
com as Inscrições, Entrega de Relató-
rios, Análises Individuais e de Consenso 
da Banca Avaliadora, Visitas Técnicas, o 
Evento Mostra de Gestão hoje Feira da 
Qualidade e a Entrega da Premiação 
denominada Qualishow.

São premiadas as melhores práticas 
de Melhoria de Processo, Inovação, 
Desenvolvimento Sustentável e Gestão 
Organizacional.

ET — Qual o tema do PQA para 2023
Erlen Montefusco — Este ano adota-

mos o tema Qualidade em Conexão com 
a Sustentabilidade para o Desenvolvi-
mento Industrial Amazônico pensando 
em reforçar o compromisso das orga-
nizações do Amazonas, em especial as 
Indústrias com a Sustentabilidade Am-
biental. Sabemos que no Polo Industrial 
de Manaus (PIM), o compromisso com 
o meio ambiente deve ser prioridade, 
uma vez que temos normas rígidas que 
as indústrias precisam cumprir, e estas, 
por estarem na Amazônia, precisam dar 
o bom exemplo. É importante ressaltar 
para todo país que a Indústria Amazo-
nense ajuda a preservar nossa floresta.

ET — Quais atividades antecedem a 
premiação?

Erlen Montefusco — Podemos enfa-
tizar que as atividades determinantes 
para o processo de premiação ocor-
rem desde a entrega dos relatórios. 
Uma banca formada por três avaliado-
res voluntários avalia os relatórios de 
Processo e Gestão e seguem para as 
verificações, in loco, que chamamos de 
visitas técnicas.

Durante este período que varia de 4 
horas a dois dias, a equipe busca evidên-
cias que corroborem o que foi escrito 
no relatório. Desta avaliação surgem 
os finalistas do Prêmio que participam 
da Mostra de Gestão e Melhorias para 
Qualidade que, desde o ano passado 

(2022) acontece dentro da Feira da 
Qualidade, lá os participantes apresen-
tam para uma Comissão de Juízes que 
representam o movimento nacional da 
qualidade.

Este ano, a Feira da Qualidade ocorrerá 
de 18 a 21 de outubro no Studio 5 Shop-
ping e Convenções. E a premiação será 
no Diamond Center, dia 1 de dezembro.

ET — Houve alguma mudança no 
material de avaliação para esse ano?

Erlen Montefusco — Sim, fizemos um 
refinamento em todos os três temas 
da Modalidade Processo no intuito de 
alinhar o entendimento e a linguagem 
mais acessível, facilitando a participação 
de organizações que não possuem de-
partamentos exclusivos para a gestão 
da qualidade, pois temos uma parceria 
antiga com o SEBRAE que ca-
pacita as microempresas para 
participação no PQA.

ET — Qual é a principal 
característica da 24ª mostra? 
Ou não tem diferença em 
relação às anteriores?

Erlen Montefusco — 
Para este ano o nosso 
maior diferencial será 
a 2ª edição da Feira 
da Qualidade em um 
formato mais robus-
to, teremos além do 
ambiente para apre-
sentação das finalistas, 
73 stands de organizações 
de vários seguimentos em 
uma área de 7.550m² para 
exposição.

ET — Por que as empresas devem 
investir em qualidade e gestão?

Erlen Montefusco — Participar do 
PQA proporciona à organização, uma 
visão sistêmica de seus processos e 
de sua gestão. Os instrumentos utili-
zados são referência nacional e foram 

desenvolvidos com base nos prêmios 
internacionais como Malcom Bridge, 
que também tem como objetivo re-
conhecer os melhores desempenhos.

Já ouvi vários relatos de gestores de 
organizações, comandantes de orga-
nizações militares, que pontuavam a 
participação no PQA como um divisor 
de águas para melhoria da Gestão Or-
ganizacional.

ET — Há quanto tempo a senhora 
atua no PQA?

Erlen Montefusco — Minha história 
com o PQA é antiga, começou no fi-
nal do ano 2001, iniciei 
como estagiária 

e mudou a minha vida profissional. 
Até, então, já tinha tentado outras 
graduações, sem ter certeza do que 
realmente queria como profissão, foi 
aí que conheci o PQA e a qualidade 
virou missão.

Desde lá, já são 22 anos e ao PQA devo 
a oportunidade de conhecer muitas 
organizações, história de superação e 
uma grande parte da nossa imensa 
Amazônia, imagino que em nenhum 
outro emprego me daria uma opor-
tunidade tão rica como essa.

Sou grata a FIEAM por ter essa 
oportunidade única de estar à frente 
do maior Programa para Qualidade e 

Produtividade do País.
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O projeto de lei que aumenta o valor do auxílio-alimentação e o torna igual aos servidores foi encaminhado à CMM

Serão R$ 86,7 milhões a serem pagos a 33,8 mil servidores, incuindo aumento em auxílio-alimentação 

Pelo terceiro ano segui-
do, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
paga metade do 13º 

salário dos servidores em me-
ados do ano. Serão R$ 86,7 mi-
lhões a serem pagos em julho, 
a 33,8 mil servidores. Somados 
à folha mensal, de R$ 198,8 
milhões (valor de maio), a Pre-
feitura de Manaus injetará, no 
próximo mês, R$ 285,5 milhões 
na economia local.

Outro ganho aos servidores 
municipais é o aumento do 
auxílio-alimentação. Nesta se-
mana, o prefeito encaminhou à 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), projeto de lei que igua-
la o benefício para todos os 
servidores, que terão o valor 

reajustado em 9%, percentual 
acima da inflação. Todos pas-
sam a ganhar R$ 528, a ser pago 
em julho, retroativo a junho.

“Duas boas notícias aos servi-
dores. O pagamento do décimo 
terceiro salário, metade, no fi-
nal do mês de julho, e o rea-
juste do auxílio-alimentação. 
Quando assumimos, o valor 
era de R$ 242. Ano passado 
aumentamos 100%, para R$ 
484, e agora reajustamos em 
9%, acima da inflação, para R$ 
528. O novo valor, assim como o 
décimo terceiro, também será 
pago em julho, retroativo a 
junho”, destaca o prefeito.

O secretário municipal de 
Finanças e Tecnologia da In-
formação, Clécio Freire, explica 

que a antecipação do 13º e o au-
mento do auxílio só é possível 
com as finanças equilibradas, 
com as contas em dia. “Traba-
lho que a gestão do prefeito 
David vem fazendo desde o 
início do mandato e que ga-
rante ainda investimentos na 
cidade”, destaca.

Histórico
Em 2021, primeiro ano da 

atual gestão municipal, a Pre-
feitura de Manaus pagou R$ 
60,1 milhões como antecipação 
do 13º, em junho, beneficiando 
aproximadamente 31,4 mil ser-
vidores. Em dezembro daquele 
mesmo ano, o restante: R$ 71,1 
milhões.

No ano passado, a primeira 

parcela também foi efetivada 
em junho, correspondendo a 
R$ 70,7 milhões, para 31,5 mil 
servidores. E em dezembro de 
2022, o pagamento foi conclu-
ído com a segunda parcela, de 
R$ 82,7 milhões.

Auxílio-alimentação
O projeto de lei que aumenta 

o valor do auxílio-alimentação 
e o torna igual aos servido-
res foi encaminhado à Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
por meio da Mensagem nº 
43/2023, alterando a lei nº 
2.859/2022.

Após aprovação em plenário 
e sanção pelo prefeito, come-
çará a ser pago na folha de 
pagamento do mês de julho, 

com valor retroativo a junho.
O benefício passará dos atu-

ais R$ 484, pago à maioria dos 
servidores, para R$ 528, de 
forma unificada, medida que 
tem como intuito corrigir as 
perdas da inflação vigente, re-
presentando um acréscimo de 
9% sobre o valor anterior.

PCCR dos servidores da Área 
Não Específica

O prefeito David Almeida, 
sancionou, na última quarta-
-feira (21), a Lei nº 3.078, que 
estabelece as alterações na Lei 
nº 2.928/2022, que instituiu o 
Plano de Cargos, Carreiras e 
Remuneração (PCCR) dos ser-
vidores da Área Não Específica, 
da prefeitura.

David anuncia pagamento da metade 
do 13º salário e aumento de auxílio

Grupo Queiroz é homenageado com Medalha de Ouro Cidade de Manaus
O fundador do Grupo Queiroz, Sa-

muel Queiroz, foi homenageado em 
solenidade na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), na quinta-feira (22). 
Ele recebeu a Medalha de Ouro Cida-
de de Manaus, pela atuação de des-
taque da empresa no estado. Otoniel 
Queiroz, que também é fundador do 
Grupo, recebeu uma placa comemo-
rativa pelos 30 anos da companhia, 
completados em 2023.

A propositura para concessão 
da medalha foi feita pelo vereador 
Wallace Fernandes Oliveira, que des-
tacou a importância do trabalho que 
a Queiroz desenvolve no estado, com 
geração de emprego e renda para 
centenas de famílias. “A história e o 
legado que foi construído ao longo 
dos 30 anos de existência irá perdu-
rar”, disse.

Samuel agradeceu a todos que 
ajudam a Queiroz diariamente a se 
fortalecer no mercado, como re-
ferência nos setores em que atua. 
“Compartilho essa medalha com a 
minha família e colaboradores que, 
mesmo nos momentos de desafio, 
estiveram junto conosco”, frisou.

Samuel também destacou o tra-
balho que vem sendo realizado pelos 
seus filhos, Anderson e Andreza e sua 
sobrinha Tayná. Os três são respon-
sáveis, atualmente, pela direção da 
empresa. “As novas ideias e o desejo 
de trabalhar e crescer que os três 
trouxeram para a empresa fizeram 
com que ela se fortalecesse ainda 
mais no mercado”.

Segundo o diretor Anderson Quei-
roz, o estado do Amazonas pode con-
tinuar contando com a empresa na 

geração de empregos e na promoção 
do desenvolvimento econômico da 
região. “O meu pai e o meu tio plan-
taram a semente há 30 anos e nós, 
com o apoio de cada colaborador, 
fornecedor e cliente, trabalhamos 
para que a Queiroz cresça e dê cada 
vez mais frutos”.

A Queiroz é referência em emba-
lagens, no país, e uma das principais 
empresas da região Norte em mate-
riais para food service e papelaria. No 
Amazonas, conta com 15 lojas, além 
de um centro de distribuição. Desde 
2021, está presente também em Ro-
raima, com duas lojas instaladas em 
Boa Vista. No Amazonas, conta com 
15 lojas, além de um centro de dis-
tribuição. Desde 2021, está presente 
também em Roraima, com duas lojas 
instaladas em Boa Vista.

HOMENAGEM 

O Grupo Queiroz nasce pelo desejo de empreender de Samuel e Otoniel
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A Americanas estabe-
lece metas que im-
pactam não só a sua 
operação, mas toda a 

sociedade. Até o fim de 2023, 
a companhia quer impactar 
100 comunidades amazônicas 
com cursos livres em biodi-
versidade iniciados em 2023, 
em parceria com a Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS). 
A iniciativa já alcançou 49 co-
munidades e vai apoiar, ao todo, 
seis hectares de Sistemas 
Agroflorestais (SAFs), além de 
apoiar a produção de 5.000 
mudas madeireiras, não-ma-
deireiras e frutíferas para en-
riquecimento e recomposição 
florestal de comunidades da 
Amazônia.

Desde 2019, as ações realiza-
das em parceria com a FAS já 
impactaram quase 10 mil pes-
soas de mais de 2 mil famílias 
da região. A atuação prioritária 

DIVULGAÇÃO

Economia8

Parceria já 
alcançou mais de 
2 mil famílias na 
Amazônia e amplia 
a atuação com foco 
na biodiversidade

na Amazônia faz parte da es-
tratégia de sustentabilidade da 
Americanas S.A., alinhada aos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) 4 (Educação 
de qualidade) e 13 (ações contra 
a mudança global do clima) da 
Agenda 2030 da ONU.

As ações da parceria se ba-
seiam em quatro frentes: Em-
preendedorismo, Conectivida-
de, Melhoria na Alfabetização e 
Educação Ambiental por meio 

de cursos livres. Neste ano, a 
Americanas incorporou a te-
mática de biodiversidade como 
foco transversal dos projetos. 
A introdução do novo pilar de 
biodiversidade tem como obje-
tivo instrumentalizar as comu-
nidades locais para reagirem 
ao desmatamento crescente 
na Amazônia - a floresta mais 
biodiversa do mundo e com 
muitas espécies ainda desco-
nhecidas pela ciência.

“Seguimos apostando nos pi-
lares iniciais da parceria como 
bases para a manutenção da 
floresta e do desenvolvimen-
to destas comunidades. Mas 
não podemos deixar de olhar 
o que é mais urgente. A biodi-
versidade passa a ser trans-
versal a todo o projeto, como 
um exercício de cuidado e de 
resgate do que nos mantém de 
pé”, comenta Mariana Araújo, 
Gerente de Sustentabilidade 

Americanas e FAS ampliam a 
oferta de cursos de biodiversidade 

Inovação: sistema automatizado pioneiro pode 
ajudar na erradicação de doenças parasitárias 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Programa InnoChallenge da Ambev 
está com as inscrições abertas até quinta-
-feira (29/6) para startups que queiram 
solucionar desafios relacionados aos temas 
Impacto Social, Regulamentação, Servi-
ços para Pontos de Vendas e Projetos 
de Investimentos Industriais. As startups 
selecionadas irão participar do Pitch Day. 
O edital está disponível no link (https://
l1nk.dev/B1rHs).

*****************************************

A Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação (Semtepi), dispo-
nibilizou o edital de seleção para empresas 
que irão ocupar os galpões situados no 
Distrito de Micro e Pequenas Empresas de 
Manaus (Dimicro). Os interessados devem 
apresentar as documentações exigidas de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 14h, até 
a sexta-feira (30/6), na sede do órgão, 
localizada na Rua Rio Jamary, bairro Nos-
sa Senhora das Graças. Segue o link para 
acessar o edital (https://l1nk.dev/d91Ek). 

*****************************************

O Ministério da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), por meio da Embrapa Florestas 
e o Grupo Malinovski, realiza chamada de 
startups para compor o portfólio Forest 
Startup Conecta. As inscrições, que são 
gratuitas, estão abertas até a sexta-feira 
(30/6) e podem ser feitas através do en-
dereço eletrônico (https://encr.pw/tQfGs).

*****************************************

Na sexta-feira (30/6) irá ocorrer a Feira 
de Tecnologia e Inovação da Fundação e 
Faculdade Matias Machline (FMM). Serão 
apresentados cerca de 90 projetos de ini-
ciação científica dos estudantes finalistas 
do curso técnico médio e dos alunos das 
graduações de engenharias. O evento é 
gratuito e será das 10h às 18h, na sede da 
instituição, localizada na Avenida João Gon-
çalves de Souza, nº 916 – Distrito Industrial. 

Homem e inteligência artificial: entes unidos 
criam agrorrobô

O tal do ChatGPT tem dado muito o que falar! 
Aqui na ponta do iceberg a inteligência artificial 
parece ter surgido para solucionar todos os pro-
blemas e dilemas da humanidade. Agora, lá pra 
frente, ninguém sabe dizer – ao certo – como 
essa trama irá se desenrolar. Mas, uma iniciativa 
desenvolvida por pesquisadores da Delft University 
of Technology, na Holanda, e do Swiss Federal Ins-
titute of Technology (EPFL), em parceria com uma 
linguagem ChatGPT-3 (atuando como um gerador 
de ideias de engenharia) resultou na criação de um 
braço robótico que consegue colher tomates em 
um ambiente de estufa. O diálogo entre homem 
e plataforma de respostas permitiu que o projeto 

fosse desenvolvido de acordo com as decisões 
orientadas pelo programa, mas com o bom senso 
da equipe de cientistas. Tomara que esse rela-
cionamento (positivo) se mantenha por séculos!

Taco Bell lança primeiro wrap vegano da rede  
Há mais de uma década, o Subway lançou 

o sanduíche vegano `Veggie Delite´, nos Esta-
dos Unidos. Foi uma aposta acertada! Com a 
mudança das gerações e hábitos alimentares, 
nunca antes na história desse planeta falou-se 
(comeu-se) tanto em sandubas veganos, aqueles 
sem proteína animal. Depois dele, ao longo do 
tempo, várias redes foram implementando novas 
opções de iguarias veganas nos seus cardápios, 
como o Burg King, McDonald´s, Domino´s Pizza, 

dentre outros estabelecimentos. Agora, a Taco 
Bell, famosa pelos burritos e tacos mexicanos, 
opções vegetarianas, se rendeu  à onda vegana 
e acaba de divulgar que a rede está testando 
um `crunchwrap vegano´, item totalmente livre 
de insumos de origem animal e que adiciona 
uma proteína vegetal. Fez ela muito bem, já 
que de acordo com um estudo da Allied Ma-
rket Research, o mercado vegano foi avaliado 
em USD$ 19,7 bilhões em 2020 e a expectativa 
é que cresça para mais de USD$ 36,3 bilhões 
até 2030. Um filão de mercado que não dá pra 
ficar fora, né? Entretanto, por enquanto, a Taco 
Bell disponibilizou o novo produto apenas em 
três unidades nos Estados, que são Nova York, 
Hollywood e Orlando!

OInstituto Oswaldo Cruz 
(IOC/Fiocruz) divulgou em 
abril um estudo inédito 
que investigou a coin-

fecção por malária e parasitoses 
intestinais entre os yanomami. A 
pesquisa foi realizada no polo base 
Marari, no Amazonas e constatou 
o alto índice de infecções, pois – to-
dos os participantes – apresenta-
ram parasitos intestinais. Doenças 
intestinais seguem banalizadas no 
Brasil há bons tempos e nos con-
duz ao personagem Jeca Tatu, 
de Monteiro Lobato, que tinha 
amarelão e vivia cansado, com 
dores pelo corpo. Só essa doença é 
responsável pela morte de 60 mil 
pessoas por ano em todo mundo!

Agora, a gente conta com os 
avanços da tecnologia para re-
construir um novo cenário, onde 
as doenças parasitárias sejam evi-
tadas e vidas, poupadas! Estudos 
realizados entre a Universidade 
Estadual de Campinas (Unicamp) 
e a empresa Bio Brasil, do Grupo 
Bringel, com o suporte da star-
tup Immunocamp, permitiram o 
desenvolvimento de um método 
pioneiro que utiliza um sistema 
automatizado para detectar pa-
rasitas intestinais de forma mais 
rápida e barata. 

Segundo Fábio Freitas (foto), 
diretor de Produtos da Bio Brasil, 
que é biomédico e mestre em 

parasitologia, o principal diferen-
cial dos produtos desenvolvidos 
está no ineditismo da tecnolo-
gia utilizada para a identificação 
dos parasitos intestinais. “Não há 
nenhum sistema no Brasil e no 
mundo capaz de identificar de 
forma automática, alta precisão e 
sensibilidade”, afirma o estudioso.

De acordo com Freitas, o novo 
sistema é capaz de detectar todo 
tipo de parasitos desde que obte-
nha amostras no banco de dados. 
“O sistema é capaz de detectar e 
classificar 19 espécies de parasitos 
não havendo limites de detecção. 
Além disso, com disponibilidade 
de amostras podemos adicionar 
quaisquer outros parasitos intes-
tinais que não estejam em nosso 
banco de dados, mas que sejam 
prevalentes em outras regiões 
do mundo, desde que tenhamos 
disponibilidade de amostras”, 
descreve.

De acordo com o porta-voz, o 
principal desafio no percurso de 
estudos envolveu a construção 
de uma metodologia capaz de 
purificar o material o suficiente 
para permitir o desenvolvimento 
de um algoritmo que conseguisse 
reconhecer as diferenças e classi-
ficá-las – parasitos ou impurezas 
– conforme as informações exis-
tentes no banco de dados. 

“Além disso, as espécies de pa-

rasitos são muito diferentes en-
tre si em termos de tamanho e 
aparência geral o que levou ao 
desenvolvimento de um software 
muito robusto em termos de aná-
lise e da exigência de um sistema 
com alta qualidade de imagem”, 
acrescenta Freitas.

Em comparativo com as técni-
cas empregadas na análise labo-
ratorial, a nova técnica de obten-
ção dos diagnósticos reduz das 
atuais 2 a 12 horas para um período 

estimado de 5 minutos, reduzindo 
significativamente o diagnóstico e 
os custos operacionais. 

Por enquanto, o diagnóstico 
automatizado está disponível em 
duas das principais redes de la-
boratórios brasileiros: a Dasa, que 
possui unidade em todas as regi-
ões, e o Afip, de São Paulo. Mas, 
a previsão é que ainda em 2023 
o novo sistema de exames esteja 
disponível para a população na 
cidade de Manaus. 

por cerca de 340 artesãos de 
20 comunidades tradicionais 
do Amazonas e tem 100% do 
lucro revertido para projetos 
de parceiros locais. “Através 
do projeto, conseguimos fazer 
muitas peças para vender e, 
com isso, nossa renda aumen-
tou. Recebemos cursos e trei-
namentos para desenvolver 
nossos produtos, além de ter 
a oportunidade de participar de 
feiras grandes e importantes 
para divulgar o nosso trabalho 
e levar nossos produtos para 
todo o Brasil”, afirma Pedrina 
Brito, empreendedora e artesã 
da Comunidade Saracá, locali-
zada na Reserva de Desenvol-
vimento Sustentável (RDS) do 
Rio Negro.

“Nós acreditamos no poder 
do coletivo e temos consciên-
cia de que não vamos transfor-
mar realidades de um dia para o 
outro. Por isso, temos, há anos, 
uma postura ativa de conser-
vação da Floresta Amazônica 
em uma parceria estratégica 
com a FAS para elevar o pro-
tagonismo das comunidades 
ribeirinhas e tradicionais da 
região, reforçando sua atuação 
como agentes de proteção da 
riqueza do bioma amazônico”, 
reforça Mariana Araújo.

A parceria entre a Americanas e a FAS já alcançou 49 comunidades

da Americanas S.A.
No eixo de empreendedoris-

mo, por exemplo, o foco na 
biodiversidade vai acelerar as 
ações para fortalecimento da 
bioeconomia. Em uma destas 
ações, a Americanas coloca a 
sua plataforma a serviço das 
comunidades ribeirinhas e tra-
dicionais, por meio do Jirau da 
Amazônia, marketplace social 
no e-commerce da marca.

O Jirau reúne produtos feitos 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O nascimento de um 
filho é um dos mo-
mentos mais impor-
tantes na vida dos pais. 

Josiany Ferreira, de 37 anos, 
é mãe de Jesus, de 1 ano, 
e de uma adolescente de 17 
anos. Antes de Jesus, Josiany 
teve cinco perdas gestacio-
nais. Agora, com o filho nos 
braços, ela lembra de todo 
o apoio e cuidados recebi-
dos durante o pré-natal, pela 
equipe da Unidade Básica de 
Saúde (UBS) Leonor de Frei-
tas e também na Maternida-
de Municipal Moura Tapajóz, 
ambas na Compensa, zona 
Oeste. A história de Josiany 
é uma das escolhidas dentro 
da campanha de “1 mil Dias 
de Gestão”, planejada pela 
Secretaria Municipal de Co-
municação (Semcom) e que 
está nas ruas desde o dia 12 
de junho. O marco de 1 mil 
dias será em 28 de setembro. 
Até lá, a Prefeitura de Manaus 
divulgará relatos e outras his-
tórias de quem teve a sua vida 
transformada nos últimos dois 
anos e meio.

“Eu fui bem acompanhada 
na primeira gestação, mas 
nada comparado ao acompa-
nhamento que eu tive com 
o Jesus mais recentemente. 
Isso porque quando eu con-
segui engravidar do Jesus, 
já havia passado por cinco 
abortos. Então teve todo um 
diferencial”, lembra Josiany, 

Campanha “1 mil 
Dias de Gestão” 
acompanha mães 
e seus filhos 
durante primeiros 
meses de vida

DIVULGAÇÃO 

Josiany e seu filho Jesus

Atendimento humanizado 
em maternidade de Manaus 

destacando que trabalhava 
em uma padaria na avenida 
Brasil, quando conheceu tra-
balhadores da UBS e foi en-
caminhada para os cuidados 
necessários na rede municipal 
de saúde”, explica.

Na UBS Leonor de Freitas, 
Josiany encontrou um aco-
lhimento personalizado, o que 
a deixou encantada e com a 
sensação de segurança. “Na 
verdade, com todas as mães 
elas (profissionais da UBS) 
têm um cuidado excepcional. 
Dentro das unidades de saúde 
abriram um leque imenso de 
possibilidades para que meu 
bebê estivesse hoje conosco”, 
lembra, emocionada.

Josiany conta que além da 
UBS, o projeto “Crescer Sau-
dável” foi fundamental em sua 
trajetória com o filho. Ideali-
zado por assistentes sociais e 
enfermeiras da Maternidade 
Moura Tapajóz, o projeto ofe-
rece um suporte contínuo às 
mães acompanhadas na uni-
dade de saúde. Por meio dele, 
as funcionárias da maternida-
de auxiliam na marcação de 
consultas, dão indicações para 
a compra e doação de manti-
mentos, além de oferecerem 
uma rede de contato entre 
as mães com filhos de ida-
des próximas, para auxiliar no 
compartilhamento de experi-
ências e troca de informações.

O projeto foi idealizado com 
os objetivos de incentivar o 
aleitamento materno e a in-
trodução alimentar saudável 
nos primeiros anos da criança, 
monitorar o calendário vaci-
nal dos dois primeiros anos 
de vida dos bebês, e garantir 
as consultas odontológicas a 
cada seis meses. 

Em dois anos e meio de 
gestão, a rede municipal de 
saúde realizou mais de 480 mil 
consultas pré-natal em suas 
UBSs. E a Maternidade Moura 

SAÚDE

Projeto transforma Colônia de Pescadores em Iranduba 
Redação

A Comissão de Promo-
ção ao Desporto e Defesa 
dos Direitos das Crianças, 
Adolescentes e Jovens 
da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Ama-
zonas (Aleam), presidida 
pelo deputado estadual 
João Luiz (Republicanos) 
realiza neste sábado (24), 
o Projeto Mobilização, 
Inclusão e Transforma-
ção (MIT) + Cidadania/
Aleam.

O evento vai acontecer 
na Colônia dos Pesca-
dores de Iranduba (a 27 
quilômetros de Manaus), 
localizado na rua Ipora, 
no Centro do município. 

O MIT + Cidadania/
Aleam vai contar com a 
orientação para títulos 
definitivos de terra, tarifa 
social de energia, jurídi-
ca, emissão 1ª e 2ª via de 
certidão de nascimento 
e aferição de pressão, 

DIVULGAÇÃO

Tapajós, com reconhecimen-
to em suas ações humaniza-
das pelo próprio Ministério 
da Saúde, atua na promo-
ção do vínculo entre mães 
e bebês, com rede de apoio, 
equipes preparadas para o 
acolhimento e a promoção 
do bem-estar às mães e aos 
recém-nascidos. Para casos 
mais graves, a maternidade 
conta com Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) neonatal.

“Toda vez que chegamos 
à UBS, somos bem acolhi-
dos. Jesus toma todas as 

vacinas. Meu filho já é co-
nhecido por todos na UBS. 
Somos bem acolhidos pela 
equipe de atendimento, da 
vacina, assistentes sociais, 
até pela diretora da UBS. 
O acompanhamento é di-
ferenciado. Ele já teve com 
seis meses, por exemplo, 
a primeira consulta com o 
dentista na rede municipal”.

O prefeito David Almei-
da reforça que além destas 
ações, todos os serviços de 
saúde do município estão 
preparados para oferecer à 

população atendimento hu-
manizado, com respeito ao 
cidadão. “As pessoas sempre 
foram prioridades em nossa 
gestão. É para elas que go-
vernamos, é para elas que 
melhor estruturamos nossas 
unidades de saúde e estamos 
buscando aperfeiçoar cada 
vez mais nosso trabalho. E 
vemos que nossa estraté-
gia tem dado certo com os 
resultados apresentados no 
Previne Brasil e pelo depoi-
mento de cada cidadão que 
chega até nós”, destacou.  

Vacinas 
em nove 
unidades 
neste sábado

SAÚDE  

Da redação

Como forma de reduzir 
os riscos decorrentes da 
infecção pela Covid-19 
e promover a saúde da 
população, a Prefeitura 
de Manaus oferta a va-
cinação contra a doença 
em nove pontos da rede 
municipal, neste sába-
do (24).. As unidades da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) funcio-
nam das 8h às 12h e 
estão distribuídas em 
toda a capital, sendo 
ao menos uma em cada 
zona distrital de saúde 
da cidade.

Para reforçar a prote-
ção contra a Covid-19, 
são ofertadas nos pon-
tos de imunização as 
vacinas monovalen-
tes, Coronavac, Pfizer 
e Janssen, aos adultos 
que querem iniciar ou 
completar o esquema 
primário de 1ª e 2ª doses, 
e também para adoles-
centes de 12 a 17 anos 
como 3ª dose de reforço. 
Crianças de 6 meses a 4 
anos recebem a Pfizer 
baby (tampa vinho), e as 
de 5 a 11 anos recebem a 
Pfizer pediátrica (tampa 
laranja).

Pessoas a partir de 18 
anos que já receberam a 
segunda dose do esque-
ma primário, ou qual-
quer dose de reforço, há 
pelo menos quatro me-
ses, recebem a vacina 
bivalente, que protege 
contra as cepas originais 
do coronavírus e as sub-
variantes da Ômicron. 

teste de glicemia e dentre 
outros. 

“Vamos levar ações de ci-
dadania para a população 
daquela região. O objetivo 
é aproximar mais a comu-
nidade do poder Executivo, 

Legislativo e Judiciário”, afir-
mou o deputado João Luiz. 

A ação vai contar com o 
apoio da Ordem dos Advo-
gados do Brasil Seccional do 
Amazonas (OAB-AM), De-
fensoria Pública do Estado 

do Amazonas (DPE-AM), Tri-
bunal de Justiça do Estado 
do Amazona (TJ-AM), Secre-
taria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) 
e dentre outros órgãos.
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Denúncias podem ser realizadas pelo e-mail: semmas.protocolo@gmail.comSeja nos bairros nobres 
ou na periferia de Ma-
naus, existem sons e 
ruídos, muitas vezes, 

indesejados que incomodam 
muito, comprometendo o 
bem-estar e a saúde da popu-
lação. De janeiro até o momen-
to, 462 denúncias de poluição 
sonora foram registradas pela 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas).

A poluição sonora acontece 
quando o som altera a condi-
ção normal de audição em um 
determinado ambiente e pode 
ocorrer de diversas formas, 
por meio do barulho excessivo 
de obras, sons automotivos, 
em bares e restaurantes, entre 
outros. Segundo o secretário 
da Semmas, Antônio Stroski, 
casos de poluição sonora 
lideram as reclamações re-
cebidas pela pasta, por meio 
do Disque Denúncia. Entre os 
casos registrados, a maioria 
é de excesso de barulho em 
bares e residências. 

“A poluição sonora se carac-
teriza como toda emissão de 
som que, direta ou indireta-
mente, seja ofensiva ou nociva 
à saúde, à segurança e ao bem-
-estar público ou transgrida as 
disposições fixadas na norma 
competente; é uma infração 
grave, prevista no Artigo 137, 
inciso XVI, do Código Ambien-
tal de Manaus (Lei 605/2001). 
Em Manaus, a totalidade das 

Mais de 460 denúncias de 
poluição sonora em 6 meses

denúncias de poluição sono-
ra são devido ao excesso de 
barulho em estabelecimentos 
como bares e restaurantes”, 
afirma o secretário. 

Moradores, que não qui-
seram se identificar, de um 
residencial vizinho ao restau-
rante Ancho Steak Burguer, 
localizado na Avenida Profes-
sor Nilton Lins, bairro Flores, 
Zona Centro-Sul de Manaus, 
relataram ao Em Tempo que, 
apesar de entrar em contato 
diversas vezes com a polícia 

e denunciar o barulho, os 
agentes nunca foram notificar  
o estabelecimento.  

“O restaurante já existe tem 
mais de dois anos e todos os 
finais de semana é a mesma 
coisa, a música é tão alta que 
a gente consegue ouvir de 
dentro de casa, mesmo com 
todas as janelas e portas fe-
chadas e nós já denunciamos 
várias vezes, mas eles dizem 
que não podem fazer nada”, 
relatou um morador.

Conforme o Código Civil 

(Lei nº 10.406/02), há impor-
tância do respeito ao silêncio 
e determina a fiscalização de 
atos que tiram o sossego dos 
cidadãos. Porém, como se 
trata de um assunto amplo, 
é preciso estar atento para 
se buscar auxílio no órgão 
correto, dependendo da si-
tuação apresentada.

Em Manaus, além da polícia 
Militar e Civil que atendem 
ocorrências por meio do 190, 
o cidadão pode pedir auxílio 
para Secretaria Municipal de 

Meio Ambiente e Sustenta-
bilidade (Semmas), em caso 
de sons abusivos oriundos 
de bares, casas de show e 
estabelecimentos comerciais, 
por meio do e-mail: semmas.
protocolo@gmail.com.

Antes de denunciar, é ne-
cessário registrar os dias e 
horários de ocorrência, en-
dereço completo e ponto de 
referência do estabelecimen-
to. Quanto mais informações 
tiver, mais fácil e rápido para 
o órgão checar a ocorrência.

Importante lembrar que 
para funcionar, estes espa-
ços precisam ter licenciamen-
to ambiental, que delimita 
o nível de som permitido a 
cada estabelecimento. Con-
forme o Código Ambiental de 
Manaus, os locais que forem 
constatados causando polui-
ção sonora e com ausência 
de licença ambiental, podem 
sofrer sanções, que vão de 
notificação, interdição, infra-
ção, bem como a apreensão 
dos equipamentos.

Semáforo prioriza ambulâncias 
e veículos de emergência

Em mais um investi-
mento na tecnologia em 
benefício dos usuários 
do transporte público 
da capital, a Prefeitura 
de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), iniciou os testes 
em equipamentos de se-
máforos inteligentes que 
irão reconhecer ônibus 
em atraso, que ganharão 
prioridade em cruzamen-
tos das vias da cidade. 
Também terão prioridade 
as ambulâncias e outros 
veículos de emergência  
em atendimento.

Nesta semana, a em-
presa responsável pela 
instalação dos semáfo-
ros ganhou acesso ao 
sistema monitorado pe-
las empresas de ônibus, 
que alerta para casos 
de veículos em viagens  
em atraso.

TRÂNSITO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Até o momento, 462 denúncias foram atendidas pela Semmas

Tecnologia traz mais segurança no trânsito

O chefe da Divisão de 
Sinalização Semafórica do 
IMMU, Miguel Carlos Jú-
nior, explicou que as câ-
meras de monitoramento 
dos semáforos inteligentes 
irão identificar os ônibus 
do transporte público que 
estejam com viagens atra-
sadas, por meio das placas 
dos veículos, e priorizar a 
passagem destes nos cru-
zamentos.

“Na prática, onde houver 
os semáforos inteligentes, 
os ônibus que estejam 
atrasados terão passagem 
priorizada nas avenidas da 
cidade. Por meio da pla-
ca dos veículos, o Sistema 
Inteligente de Monitora-
mento (SIM) irá deixar o flu-
xo de veículos seguir para a 
passagem destes veículos 
em atraso, assim como as 
ambulâncias e outros ve-
ículos de emergência em 
atendimento”, frisou. 

O chefe da Divisão expli-
cou ainda que o objetivo é 
priorizar a saída dos ôni-
bus nos semáforos antes 
do tráfego em geral, nos 
locais onde os coletivos 
precisam cruzar a pista de 
um extremo para o outro, 
saindo da faixa exclusiva 
localizada à esquerda para 
a faixa de tráfego à direita.

“Os corredores têm um 
sistema coordenado de 
semáforos, com o uso de 
novas tecnologias embar-
cadas, como a implantação 
de ‘tags’, permitirá que os 
ônibus tenham prioridade, 
com a abertura de verde 
para os veículos das li-
nhas troncais, implicando 
na redução dos tempos de 
viagem. Além de atender 
os veículos em geral, os 
semáforos também irão 
beneficiar os usuários do 
sistema de transporte pú-
blico”, frisou.



essencial para salvar mais vidas 
no trânsito. O sentimento indivi-
dualista, nesses casos, não pode 
se sobressair ao bem-estar co-
mum, é preciso arcar com as 
conseqüências, e ter responsa-
bilidade com os nossos atos.

Ações no trânsito
As estratégias do poder pú-

blico para diminuir a quanti-
dade de acidentes de trânsito 
variam e se aperfeiçoam com 
o passar dos anos. Hoje em 
dia, temos tecnologias mais 
apuradas, temos uma abertu-
ra maior para falar do assunto, 
sempre contando com a aten-
ção da população.

O Detran-AM informou que 
suas estratégias consistem 
em campanhas educativas 
por meio da equipe de Edu-
cação para o Trânsito em 
escolas e empresas, além 
da fiscalização de trânsito 
em operações que ocorrem 
durante toda a semana, que 
possui o intuito de diminuir 
os índices de acidentes.

O Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
também realiza ações de 
conscientização para empre-
sas públicas e privadas. Atra-
vés do programa ‘Condutor 
Consciente’, os trabalhadores 
dessas instituições recebem 
orientação sobre prevenção 
de acidentes envolvendo mo-
toristas profissionais.

Ainda que os órgãos de 
trânsito da capital realizem 
operações de fiscalização, a 
consciência de cada um tam-
bém é essencial para fazer do 
trânsito um lugar seguro. Todo 
ano temos provas dos proble-
mas causados pela mistura do 
álcool e direção, a decisão de 
uma pessoa pode mudar para 
sempre a vida de famílias e 
amigos. Vidas viram estatísti-
cas por conta da falta de res-
ponsabilidade dos motoristas 
da capital amazonense.
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   Rosana Ramos

A Lei Seca fez 15 anos 
de existência em nos-
so país este ano. Com 
tolerância zero para a 

mistura de álcool, direção e 
outras substâncias capazes 
de alterar a forma de con-
dução dos veículos, a lei foi 
incluída no Código de Trânsito 
Brasileiro. Antes da medida, 
motoristas que fossem flagra-
dos dirigindo sob consumo de 
pequenas substâncias alcóo-
licas, não sofriam penalida-
des. A partir da lei, motoristas 
que dirigirem tendo consu-
mido qualquer teor alcoólico 
são multados no valor de R$ 
2.934,70, além da suspensão 
da Carteira Nacional de Habi-
litação por 12 meses.

No cenário nacional, o ‘Pano-
rama dos acidentes de trânsito 
por uso de álcool no Brasil’, feito 
pela ONG Centro de Informa-
ções sobre Saúde e Álcool (Cisa), 
apontou que o número de mor-
tos em acidentes de trânsito di-
minuiu 32%. Em contrapartida, 
o número de hospitalizações, 
pelo mesmo motivo, aumentou 
34%. A ingestão de álcool afeta 
as funções cerebrais gradual-
mente, fazendo com que os 
motoristas percam a noção da 
realidade, arriscando suas pró-
prias vidas e a dos outros. As 
áreas afetadas pelo álcool va-
riam, elas vão desde a emoção, 
com a mudança de humor, até 
a capacidade de concentração 
e raciocínio.  

Acidentes
Dentro da perspectiva lo-

Para os motoristas 
que insistem 
em beber antes 
de dirigir está 
previsto mais 
rigor nas 
punições

cal, o Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), informou que, 
em 2023, 599 pessoas foram 
autuadas por dirigir sob a in-
fluência de álcool, 190 pessoas 
se recusaram a se submeter 
a teste, exame clínico, perícia 
ou procedimento que permita 
certificar influência de álcool 
ou outra substância psicoati-
va, totalizando 789 pessoas.

A negligência por parte 
dos motoristas pode mudar 
a trajetória de vida de uma 
pessoa e uma família. O filho 
da dona Márcia dos Santos 
morreu atropelado em um 
acidente de trânsito em 2017 
na Ponta Negra, em Manaus, e 
o motorista do veículo estava 
embriagado. Mesmo que o as-
sassino tenha sido condenado 

pela justiça, medida nenhuma 
trará de volta o ente querido.

‘É um sentimento de revolta. 
Meu filho estava se divertindo, 
não fez mal para ninguém, mas 
acabou pagando pelo erro de 
outro. O assassino hoje está 
livre e meu filho não vai voltar 
para mim’, disse a mãe.

Superar o acidente e a morte 
do filho ainda é um desafio 
para dona Márcia, e mesmo 
que tenha passado alguns 
anos, a dificuldade em aceitar 
o que aconteceu mexe com o 
sentimento de toda a família.

‘Nós nos sentimos impoten-
tes. Não podemos fazer nada, 
eu sinto muita falta dele, pa-
rece que levaram uma parte 
de mim. Tudo isso por causa 
de uma irresponsabilidade de 
outra pessoa, eu fiz tratamen-

to durante um tempo, me sinto 
melhor, mas é impossível dizer 
que está tudo bem’, finalizou 
a idosa.

Bafômetro
A negligência faz vítimas to-

dos os anos. Famílias são ar-
rasadas por causa da mistura 
de álcool e direção, ainda que 
as campanhas de conscienti-
zação sejam efetivas. Nas fis-
calizações feitas pelos órgãos 
de controle, um instrumento 
se faz necessário para ajudar 
na abordagem aos motoristas, 
o bafômetro.

O etilômetro, popularmen-
te conhecido como bafôme-
tro, foi criado no ano de 1954, 
pelo Dr. Robert Borkensteins, 
da polícia do Estado de In-
diana, nos Estados Unidos, 

para avaliar os níveis de ál-
cool através da análise do ar 
exalado pelos pulmões.

‘Como a bebida alcoólica in-
gerida é absorvida pela gar-
ganta, boca, estômago, intes-
tino e correntes sanguíneas, o 
aparelho consegue identificar 
pelo hálito da pessoa essa 
presença anormal’, informou 
o Detran-AM.

As ações de Lei Seca são 
realizadas regularmente na 
cidade, principalmente du-
rante festividades grandes, 
como o carnaval. Em 2023, o 
Detran-AM informou que 48 
pessoas foram flagradas diri-
gindo embriagadas durante os 
três dias do final de semana 
da capital.

Cada vez mais, a conscienti-
zação da população torna-se 

Operação Lei Seca em 
funcionamento no Rio de Janeiro

Guarda Costeira resgata centenas de imigrantes próximo às Canárias
Twitter/Open Arms

Ao menos 227 pessoas viajavam em botes infláveis

 Depois dos relatos de vá-
rios barcos que afundaram, 
ao longo desta semana, nas 
águas entre o noroeste afri-
cano e as ilhas Canárias, fo-
ram resgatados pelo menos 
227 migrantes na quinta-fei-
ra. Segundo a Guarda Costeira 
espanhola, 46 homens, sete 
mulheres e um menor foram 
resgatados a leste da Costa 
Teguise, perto das Canárias. 

Mais tarde, no mesmo dia, 
as autoridades resgataram 61 
pessoas e transferiram-nas 
para Arguineguín, um porto 
nas Ilhas Canárias localizado 
na costa marroquina. As au-
toridades espanholas confir-
maram ter salvado um total 
de 227 pessoas que viajavam 
em botes insufláveis perto 
das ilhas Lanzarote e Gran 
Canaria, no Atlântico. 

Na quarta-feira, a Guarda 
Costeira confirmou que es-

tavam desaparecidas mais de 
30 pessoas, depois de uma 
embarcação se ter virado, de-
pois de ter partido do Cabo 
Bojador com cerca de 60 
pessoas a bordo, e que foi 
localizada a 150 quilômetros 
ao sul das ilhas Canárias. 

O centro de coordenação 
de salvamento de Rabat, 
Marrocos, informou aos ser-
viços de resgate marítimo 
espanhóis que o barco pa-
trulha Al Mansour resgatou 
com vida 24 ocupantes dessa 
embarcação insuflável, parte 
deles na água. O helicóptero 
espanhol Helimer 201 – en-
viado desde as Ilhas Canárias 
- recuperou o corpo de um 
menor, que será transferido 
para a ilha de Gran Canaria.

ONG alertam para aumento 
de naufrágios

Os naufrágios destas em-

barcações são cada vez mais 
recorrentes, considerando o 
aumento de migrantes que 
tentam chegar à Europa, 
através do mar, nos últimos 
anos – em especial vindos 
do continente africano, do 
Médio Oriente e do sul da Ásia. 

O Alarm Phone, um gru-
po ativista com membros na 
Europa e no norte da África, 
confirmou na quarta-feira 
que, pelo menos, 35 pessoas 
daquele barco ainda estavam 
desaparecidas no mar e cri-
ticou as autoridades por não 
atuarem mais rápido.

“Soubemos que cerca de 
59 pessoas naufragaram, 
apenas 24 pessoas foram 
resgatadas pela Marinha 
marroquina, pelo menos 35 
pessoas ainda estão desapa-
recidas. Porquê que ninguém 
interveio antes? ”, escreveu a 
organização no Twitter.

Já Helena Maleno, do Ca-
minando Fronteras, disse que 
39 pessoas morreram no inci-
dente, incluindo quatro mu-
lheres e um bebê. De acordo 
com a Associated Press, de-
pois um pedido de socorro de 
um bote, um oficial espanhol 
afirmou que um avião foi en-
viado para verificar a situação 
e informou as autoridades 
que não apresentava sinais 
de estar com problemas. 

Contudo, a mesma embar-
cação acabou por naufragar, 
posteriormente, e um navio 
mercante marroquino resga-
tou 24 pessoas que estavam 
a bordo.

Angel Victor Torres, gover-
nador da região das Ilhas Ca-
nárias, qualificou o incidente 
como uma “tragédia” e pediu 
à União Europeia que esta-
beleça uma política migra-
tória que “ofereça respostas 

RESGATE

Lei Seca completa 15 anos e 
dados no AM impressionam

coordenadas e solidárias” à 
questão da migração. 

Nas últimas semanas tem 
aumentado o número de em-
barcações precárias com mi-
grantes a bordo ao largo das 
Canárias que as autoridades 

atribuem às “boas condições 
climatéricas no mar”.

Segundo o Ministério es-
panhol do Interior, entre ja-
neiro e o passado dia 15 de 
junho, chegaram às Canárias 
5.914 migrantes.
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Palestra aborda a influência 
da arte no bem-estar

DIVULGAÇÃO

Um bate-papo rechea-
do de música e dança. 
É essa a proposta da 
palestra-show que 

ocorre neste sábado (24), a 
partir de 14h, no Comfort Hotel 
Manaus, localizado no Dis-
trito Industrial I. Ministrada 
pelos professores da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam), Paulo Ricardo Freire 
(mais conhecido como Pauli-
nho Kokay) e Landa Camargo, 
a palestra conta com o tema 
“Arte, Vida e Saúde Mental”, 
abordando a importância da 
arte para o bem-estar.

Fundadora do Projeto “Seus 
Males Espanta” (que faz uso 
da arte e da dança como um 
caminho para o processo de 
humanização) e do movimen-
to “A vida pede vida… volte a 
sonhar” (campanha perma-
nente de prevenção aos sui-
cídios e em prol da valorização 
da vida), Landa destaca que o 
objetivo principal do evento 
é mostrar o poder da arte na 
vida das pessoas.

“A arte tem um incrível po-
der de cura e de expressão 
dos nossos sentimentos e 

Em Tempo

Ingressos já estão disponí-
veis na plataforma Sympla

de como o mobilizou na ado-
lescência e na fase adulta e 
de como foi importante no 
seu desenvolvimento e nas 
suas superações.

Formado em Pedagogia e 
Psicologia pela Ufam, Mestre 
em Educação pela Universi-
dade Metodista de Piracica-
ba (São Paulo), Doutor em 
Educação pela Ufam, com 
Pós-Doutorado pelo Institu-
to de Educação da Univer-
sidade de Lisboa (Portugal), 

ele explica que a arte pode 
servir de auxílio no controle 
das emoções, que iniciam na 
infância, mas se tornam mais 
intensas na adolescência.

“Quando as emoções sur-
gem, a criança não tem ca-
pacidade de processá-las, 
entendê-las, conceituá-las e 
controlá-las, por não ter de-
senvolvido no cérebro essas 
habilidades. Elas se estabe-
lecem na adolescência, justa-
mente a fase em que as emo-

ções entram de forma muito 
intensa. Então, nessa época, 
a arte serve como ferramenta 
de equilíbrio. É muito impor-
tante no contexto de saber 
lidar com as emoções”, expõe.

Paulinho e Landa preten-
dem fazer do momento de 
bate-papo uma experiência 
divertida e reconfortante, 
com interações artísticas jun-
to ao público.

“O show musical contará 
com apresentação de mú-

emoções. É uma ferramenta 
terapêutica essencial na pro-
moção da saúde mental, seja 
por meio da dança, seja por 
meio da música, seja por meio 
da pintura”, salienta.

Especialista em Educação 
Infantil e Desenvolvimento 
pela Universidade Cândido 
Mendes (Rio de Janeiro), 
Mestre em Educação pela 
Universidade Lusófona de 
Humanidades e Tecnologias 
(Portugal) e Doutora em Edu-
cação pela Ufam, a pedagoga 
e bailarina comenta que a 
palestra-show se dividirá em 
três momentos: dois deles 
para relatos de cada pales-
trante e um para interação 
com o público.

“No primeiro, vou apresen-
tar a minha história e ou-
tras que dialogam com ela, 
mostrando as estratégias que 
fui construindo ao longo de 
quase cinco anos para poder 
‘espantar o mal’ [referência ao 
projeto que ela desenvolve]. 
No segundo momento, será a 
vez do Paulinho dar o relato 
dele. Já no terceiro, vamos 
interagir juntos: ele vai cantar 
e eu vou dançar junto com a 
plateia”, detalha.

Músico e psicólogo, Pau-
linho enfatiza que levará ao 
palco uma exposição de como 
a música entrou em sua vida, 

Troca de livros na Biblioteca 
Pública do Amazonas

O Governo do Estado do Ama-
zonas por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
realizará a Troca de Livros e 
Gibis, que acontecerá no dia 25 
de junho, das 9h às 13h na Bi-
blioteca Pública, localizada na 
Rua Barroso, nº 57, Centro.

O evento é aberto ao público, 
e busca promover uma interação 
entre o conhecimento e a cultura, 
levando as pessoas a compartilhar 
experiências, e histórias entre si. 

Além do encontro literário, o 
público também poderá desfru-
tar de um espaço especial para 
as crianças, onde elas poderão 
explorar livros infantis, e estar 
em um ambiente acolhedor e 
divertido, auxiliando e estimu-
lando a imaginação dos peque-
nos leitores.

Outro diferencial da programa-
ção, serão as visitas monitoradas, 
que permitirão às pessoas explorar 

a história, a arquitetura e o acervo 
da Biblioteca Pública, com a con-
dução dos monitores do local.

Em clima de temporada bovina, 
ainda estará acontecendo nas de-
pendências do espaço uma expo-
sição em homenagem ao Festival 
Folclórico de Parintins. A biblioteca 
traz uma exibição especial de li-
vros e jornais sobre essa tradicional 
festividade amazônica, proporcio-
nando aos visitantes uma imersão 
na cultura regional.

O Secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa Marcos Apolo Muniz, 
ressalta a importância de iniciati-
vas como esta para o incentivo à 
cultura e à leitura para a população.

“O evento visa, principalmente, 
despertar nas pessoas o hábito 
e o gosto pela leitura, o que traz 
inúmeros benefícios, incluindo 
o enriquecimento intelectual e 
cultural que a prática traz”, rei-
terou o Secretário.

LITERATURA

Evento acontece dia 25 de junho de 9h às 13h

Além dos espetáculos, grandes nomes do jazz ministrarão palestras e mas-
terclasses durante o evento

Festival oferece aulas gratuitas com 
artistas nacionais e internacionais

O Amazonas Green Jazz Festival, 
considerado o maior festival de 
jazz da América Latina, oferecerá 
palestras e masterclasses gratui-
tas ministradas pelas estrelas do 
evento, de 21 a 29 de julho, no 
Teatro Gebes Medeiros, localizado 
na avenida Eduardo Ribeiro, no 
Centro de Manaus. As inscrições 
são limitadas e estão abertas no 
site amazonasgreenjazzfestival.
com.br. Além disso, os inscritos 
receberão certificados de horas 
pela participação nas aulas.

A primeira masterclass será com 
a musicista Nadje Noordhuis, no dia 
21 de julho (sexta-feira), das 15h 
às 16h30, apresentando técnicas 
e ensinamentos sobre trompete. 
Ela leciona na Manhattan Scho-
ol of Music, Berklee College of 
Music, Hunter College e mantém 
um estúdio particular, onde ensina 
para músicos de diversas partes 
do mundo.

No mesmo dia, das 17h às 18h30, 
é a vez de outra artista internacio-
nal, Natalie Cressman, que é can-
tora, compositora e trombonista 
americana. Ela vai apresentar uma 
masterclass sobre trombone.

No dia 22 de julho (sábado), das 
10h às 12h, a manauara radicada no 
Rio de Janeiro, Fernanda Mattos, 
ministrará uma masterclass sobre 
iluminação cênica. Ela é mestre 
e doutoranda em artes cênicas, 
possui ampla experiência na área 
e é a responsável pela iluminação 
dos espetáculos do festival.

DIVULGAÇÃO

MÚSICA

DIVULGAÇÃO

E no dia 23 de julho (domin-
go), das 11h às 12h30, a aula fica 
a cargo do guitarrista ameri-
cano Jonathan Kreisberg que, 
em sua trajetória, tem passa-
gens pela New World Sym-
phony Orchestra, sob regência 
de Michael Tilson Thomas.

A semana de palestras conti-
nua no dia 24 (segunda-feira), 

das 10h às 12h, com uma mas-
terclass sobre guitarra com o 
músico, arranjador, produtor, 
guitarrista, violonista e com-
positor, Aldenor Honorato, 
que também é um dos mem-
bros da Amazonas Band.

A totalidade da programação 
pode ser consultada no site do Em 
Tempo: www.EmTempo.com.br

sicas de minha autoria que 
representam momentos de 
superação, de sofrimento. 
Transformei essas ocasiões 
em música e quero mostrar 
como que esse ato de compor 
ou cantar é terapêutico, tanto 
no ponto de vista de quem 
produz – como no meu caso 
–, como no de quem escuta. 
Às vezes, as músicas são lições 
de vida”, acrescenta o cantor e 
compositor profissional.

Em sintonia com as músicas 
de Paulinho, Landa irá dançar 
junto com os presentes, mos-
trando como encontrou nessa 
espécie de arte o caminho 
para a cura.

“Vivenciei por duas vezes 
um quadro de depressão e 
foi justamente a arte que me 
mobilizou e me fez aprender 
a administrar melhor as mi-
nhas emoções. A arte tem 
esse poder. A dança, no meu 
caso, mobiliza o melhor de 
mim e me transporta para 
um outro universo onde a dor 
é transmutada em alegria”, 
reforça.

Sob o investimento de R$ 
40, as inscrições para a pa-
lestra-show podem ser fei-
tas pela plataforma Sympla 
(https://encurtador.com.br/
bloFI). Os participantes ins-
critos receberão certificado 
de três (3) horas.

Evento ocorre 
neste sábado 
(24), a partir de 
14h, no Comfort 
Hotel Manaus
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Evento acontece neste domingo no Centro Cultural Povos da Amazônia 

A Prefeitura de Ma-
naus realiza, neste 
domingo, (25), das 
13h às 19h, o semi-

nário “Triburbanos – Arte 
de Rua” para discutir com 
artistas, acadêmicos, urba-
nistas e poder público sobre 
arte urbana. O evento será 
realizado no Centro Cultu-
ral Povos da Amazônia, no 
Distrito Industrial, zona Sul, 
e foi contemplado no edi-
tal Programa Manaus Faz 
Cultura, da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), via 
Conselho Municipal de Cul-
tura (Concultura).

O evento tem a realização 
da Associação Amazônia de 
Produção, Organização e In-
centivos Artísticos (Apoiar), 
em parceria com a Dabacuri 
Produções. 

Alguns dos temas que se-
rão discutidos no seminário 
Triburbanos – Arte de Rua 
são: “Quais os impactos da 
Arte Urbana na inclusão so-
cial, na experiência de cidade 
e no desenvolvimento urba-
no?”; “A Arte Urbana mantém 
a cidade mais viva e bela?”; 
“Como promover melhor os 
artistas e a Arte Urbana e 
como estimular a equidade 
de gênero na área?”. 

O diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Car-
doso, destacou a importân-

Transmissão 
do Festival e 
shows gratuitos

EM PARINTINS

Da redação

O Governo do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur) e da Se-
cretaria de Estado de Cultura, 
leva atrações musicais e a trans-
missão do 56º Festival Folclórico 
de Parintins para ilha da magia, 
com o “Ritmos na Ilha”. O evento 
tem entrada gratuita e será rea-
lizado próximo ao Bumbódromo 
de Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus), na rua Governador 
Leopoldo Neves, com início no 
dia 29 de junho (quinta-feira), ao 
dia 2 de julho (domingo).

Ao todo, serão 13 atrações 
musicais que, além da trans-
missão diária do Festival, vão in-
tegrar a programação da festa. 
O local está localizado ao lado 
da Rádio Alvorada. 

George Japa, John Veiga, For-
ró Ideal, Antônio Bahia, Banda 
Estrelas, DJ Layla Abreu, Igor 
Oliveira e Banda, DJ Marcinho 
Lira, Banda Só Pagode, Rebecca 
Grana, Bandas dos Tops e Banda 
Mikael, estão entre as atrações 
musicais da festa, que prome-
te ser o maior evento após as 
apresentações dos bumbás na 
ilha da magia. 

 Os portões serão abertos a 
partir das 19h. Com ritmos que 
vão do tecnobrega ao forró e 
o pagode, as atrações come-
çam logo após a transmissão 
da primeira apresentação no 
Bumbódromo, por volta da 0h. A 
programação completa pode ser 
conferida nas redes sociais da @
amazonastur e @culturadoam.

Importância da arte 
urbana para a sociedade 

cia dos eventos formativos. 
“Nunca se fez tão urgente 
discutir políticas públicas 
no país, principalmente 
para o setor cultural. É im-
portante que todos estejam 
atentos e acompanhando 
nossas ações e, principal-
mente, participando com 
opiniões e sugestões. Es-
tamos abertos ao diálogo 
e trabalhando não apenas 
para fomentar mas, tam-
bém formar. Nas próximas 
semanas, abriremos novos 
cursos de formação cultu-
ral”, afirmou. 

Para o presidente do 
Concultura, Tenório Telles, 
o debate cultural é fun-
damental no processo de 

construção de caminhos 
novos para a cultura da ci-
dade. “O edital Manaus Faz 
Cultura foi pensado com 
esse propósito, de oportu-
nizar momentos reflexivos 
e práticas artísticas que 
contribuam para formar 
novos talentos e consolidar 
o trabalho dos profissionais 
que ajudam a manter vivo o 
fazer artístico em Manaus”, 
pontuou Telles.

 
Arte Urbana
Para conversar com os 

artistas locais, estarão 
participando do seminário, 
de forma on-line, o artista 
plástico e grafiteiro paulista 
Paulo Ito e a curadora e 

produtora cultural 
italiana, radi-
cada em São 
Paulo, Giulia 
Lupo. 

A l é m 
das dis-
cussões 
l o c a i s 
s o b r e 
polít icas 
p ú b l i c a s 
para a área, 
normas de 
uso do espaço 
público, um dos 
objetivos do seminá-
rio é focar na questão do 
mercado de trabalho para 
esses artistas.

Paulo Ito falará sobre o 

tema “Você trabalha ou 
só pinta?” e Giullia  Lupo 
sobre “Como se tornar 
um artista profissional no 
mercado da arte urbana?”.

O evento, que terá en-
trada gratuita, reunirá 
artistas, acadêmicos, ges-
tores e urbanistas para 
discutir a importância da 
arte de rua para a cidade. 
Os participantes recebe-
rão certificado de parti-
cipação. Serão sorteados 
brindes e uma bolsa de es-
tudos integral para o curso 
livre, on-line, da produtora 
Giullia Lupo.

Giullia Lupo, CEO da She Wolf

DIVULGAÇÃO 
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Alviverde paulista não sabe o que é 
perder para o Botafogo em sua nova 

arena de futebol: o Allianz Parque 

Você se lembra qual 
foi a última der-
rota do Palmeiras 
para um clube do 

Rio de Janeiro? Pois é, faz 
tempo. O Verdão recebe o 
Botafogo neste domingo 
no Allianz Parque, poden-
do alcançar a marca de 
10 jogos sem saber o que 
é perder para um clube 
carioca.

A sequência invicta co-
meçou justamente em 
Montevidéu, quando o Pal-
meiras bateu o Flamengo 
na prorrogação para con-
quistar o tricampeonato 
da Libertadores, Semanas 
antes da final, o time de 
Abel Ferreira foi derrotado 
pelo Fluminense por 2 a 1, 
no Maracanã, pelo Brasi-
leirão 2021 e desde então 
não sabe o que é perder 
para os vizinhos de estado.

Do histórico 27 de novem-
bro de 2021 pra cá, foram qua-
tro vitórias e cinco empates, 
incluindo o título histórico da 
Supercopa do Brasil, diante 
do Flamengo, em Brasília, no 
início desse ano.

O último encontro do 
Verdão diante de um clube 
carioca foi no empate em 
2 a 2 contra o Vasco, no 
Maracanã, pelo Brasileirão 
2023.

Na temporada passada, o 
Palmeiras venceu as duas 
partidas diante do Bota-
fogo pelo Brasileirão e a 
do segundo turno, no En-
genhão, marcou a vitória 
de número 50 do atual 
campeão brasileiro sobre 
a estrela solitária.

O Verdão também nunca 
perdeu para o Fogão no 
seu novo estádio e não 
pode pensar em derrota 
no domingo caso queira 
novamente colar no atual 
líder do Brasileirão.

Palmeiras x Botafogo se 

Palmeiras recebe o Líder 
na busca de manter tabu 

enfrentam no Allianz Par-
que neste próximo domin-
go, a partir das 15h (horário 
de Manaus) e o jogo terá 
transmissão da Rede Globo 
e também do Premiere.

Reforço alviverde 
Com reforços, o Palmei-

ras se prepara para encarar 
o Botafogo neste domin-
go (25). A partida marca o 
encontro do líder contra o 
vice-líder. E para tentar se 
aproximar do Glorioso na 
ponta da tabela, o técnico 
Abel Ferreira terá retornos 
de titulares importantes 
para o embate.

De volta após amistosos 
com suas respectivas se-
leções, o goleiro Weverton, 
o lateral-esquerdo Pique-
rez, o meia Raphael Veiga e 
o atacante Rony completa-
ram o elenco e trabalharam 
na Academia de Futebol. 
Eles devem retornar ao 
time contra o Glorioso.

No duelo contra o Bahia, 
na quarta-feira (21), o trei-
nador português lamentou 
a ausência do quarteto no 
confronto. Além disso, o 
técnico diz não achar justo 
o Palmeiras ser prejudica-
do com as convocações.

“O treinador gosta de ter 
todos disponíveis para po-
der escolher, o que não foi 
o caso hoje. Acho justo que 
os jogadores sejam chama-
dos, acho justíssimo. Mas 
não parece justo que quem 
paga o salário dos jogado-
res não possa ter tempo 
suficiente para utilizá-los”, 
disse o técnico, em coletiva.

Contudo, o português 
não terá força máxima 
para o duelo. Afinal, ele 
não poderá contar com Ga-
briel Menino, suspenso por 
causa do terceiro cartão 
amarelo. Jaílson, que se 
recupera de um estiramen-

to do joelho, também deve 
ficar fora.

Aliás, o jogo é um ver-
dadeiro confronto de seis 
pontos. Após a 11ª rodada 
do Campeonato Brasilei-
ro, o Botafogo abriu cinco 
pontos de vantagem para o 
Palmeiras. Assim, o Verdão 
conta com a força do Allianz 
Parque para diminuir a dis-
tância para o líder.

Palmeiras deve entrar 
em campo com força to-
tal. Para isso, Abel Ferrei-
ra deve escalar como ti-
tulares Weverton; Mayke, 
Luan, Gustavo Gómez, Pi-
querez; Zé Rafael, Richard 
Rios; Artur, Raphael Veiga, 
Dudu; Rony. 

Botafogo quer pontos 
Com cinco pontos de van-

tagem para o rival, o Alvine-
gro acumulou gordurinha 
considerável para fazer um 
planejamento mais amplo. 
É óbvio que novo triunfo 
ou segurar o adversário 
seriam situações maravi-
lhosas.

Mas o “clima de final” 
sugere perda do título, o 
que está longe de ser uma 
verdade. O Botafogo deve 
seguir a cartilha do jogo a 
jogo, como tem feito bri-
lhantemente. Uma partida 
como qualquer outra.

“Vamos para vencer. Am-
pliar a liderança. Mas um 
empate e segurar o Palmei-
ras não é nada mal. Uma 
derrota pode acontecer, 
normal no futebol. O que 
não pode é cair na narra-
tiva de final. Não é?” disse 
Tiquinho Soares.

O Fogão vai a campo com 
Lucas Perri; Rafael, Adryel-
son, Cuesta, Hugo; Tchê 
Tchê, Danilo Barbosa, Mar-
lon Freitas; Júnior Santos, 
Tiquinho Soares, Victor Sá. 
Técnico: Luís Castro.

Tiquinho Soares 
comanda o Botafo-
go em suas vitórias 

Dudu é o “maestro” 
do Palmeiras para 
duelo com o Botafogo 
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 Grupo Atem aposta no projeto ousado incentivar as novas gerações a praticar automobilismo

A equipe Just Motors 
Racing, formada pe-
los pilotos Filipe Pin-
to e Marcio Pavanely, 

representa o Amazonas na 4ª 
etapa do Campeonato Ro-
raimense de Kart, que será 
realizado no fim de sema-
na, no Kartódromo Gilberto 
Sobrinho, no Parque Anauá, 
em Roraima. Os pilotos têm 
o patrocínio do Grupo Atem.

O proprietário da Just Mo-
tors Racing e também piloto, 
Paulo De’Carli Filho, acredita 
que a equipe tenha chance 
de pódio. “Eles estão com 
suporte de uma equipe de 
fora, com experiência em 
campeonatos nacionais; 
têm um equipamento muito 
bem acertado e vejo grandes 
chances de buscarem o pó-
dio”, avalia.

Esta é a segunda vez que 
o Grupo Atem patrocina a 
equipe Just Motors Racing. A 
primeira eles competiram nas 
1000 Milhas de Interlagos, em 
São Paulo, este ano. A equipe 
continua treinando para par-
ticipar de competições nacio-
nais e internacionais. 

“O Grupo Atem aposta no 
projeto ousado da equipe 
de Just Motors porque eles 
buscam incentivar as novas 
gerações a praticar o auto-
mobilismo, fortalecendo o 
esporte no país”, explica a 
superintendente de Marke-

Flamengo tenta 
reabilitação 
contra Santos 

SÉRIE A   

Da redação

O Flamengo viu a sequ-
ência positiva acabar neste 
meio de semana. Os rubro-
-negros foram goleados 
pelo Red Bull Bragantino, 
por 4 a 0, em Bragança 
Paulista, no Campeona- 
to Brasileiro. 

Além do mau resultado, 
a fraca atuação da equipe 
ligou o sinal de alerta. O 
Flamengo foi totalmente 
dominado pelos donos da 
casa durante os 90 minutos.

O técnico Jorge Sampaoli 
afirmou que vai trabalhar 
para a equipe reagir rápido 
na Série A do Campeona-
to Brasileiro. “O time tem 
que reagir rápido. Vinha de 
10 jogos sem perder, com 
muitas vitórias e jogando 
bem. A passividade do time 
me preocupa muito, pelo 
baixo fluxo de reação na 
partida. Tem minha res-
ponsabilidade também. 
O time tem que rever. A 
torcida tem direito de re-
clamar por uma atuação 
como essa. É algo que nem 
a torcida nem o clube me-
recem”, disse o argentino.

O Flamengo volta a cam-
po neste domingo (24), 
contra o Santos, às 17h30 
(de Manaus) na Vila Bel-
miro, pela 12ª rodada do 
Brasileirão. A partida não 
terá público por punição 
do STJD ao clube paulista.

Just Motors Racing representa 
Amazonas em Roraima

DIVULGAÇÃO

Equipe amazonense Just Motors Racing representa Estado no Campeonato Roraimense de Kart

ting, Comunicação e ESG, do 
Grupo Atem, Paula Vieira. 

O esporte, para o Grupo 
Atem, de acordo com Paula, 
é mais um vetor para o de-
senvolvimento, levando as 
pessoas a superarem suas 
marcas. A empresa patro-
cina ainda as equipes do 

Manaus Futebol Clube, o 
piloto Adão Lemos, a equipe 
de futsal feminino Estrela 
do Norte, além de campeo-
natos de atletismo e outras 
competições de velocidade.

Sobre a Atem
O Grupo Atem, com 28 

anos de fundação, é com-
posto por diversas empre-
sas no ramo de combus-
tíveis, logística rodoviária 
e fluvial, construção naval 
e refino de petróleo, en-
tre outras. O Grupo está 
presente em 13 estados 
do Brasil, possuindo, a 

Distribuidora, mais de 350 
postos franqueados, 7 ba-
ses de distribuição ativa, 
2 bases em construção e 
milhares de clientes ativos, 
além de capacidade de mo-
vimentação de 9 bilhões 
de litros de combustíveis 
por ano.


